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Уважаемые кузбассовцыÔ

Фото ǭрǣǯǯǯлǱǤбȴ ƾǍǈ.

панорама новостей
// примите поздравления!

Уважаемые кузбассовцыÔ 
// поздравляем!

// поддержка

Место, где получают помощь

˭радиционно во второе воскресе-
нье августа в наˌей стране 
отмечают свой профессиональ-
ный праздник работники 
строительного комплекса.

Напряженный и созидательный 
труд этих специалистов всегда был 
и остается неотъемлемой частью 
развития и преображения нашей 
страны. Опираясь на опыт вете-
ранов, нынешнее поколение стро-
ителей успешно внедряет инно-
вационные инженерные решения, 
применяет новые технологии и ма-
териалы, вносит вклад в модерни-
зацию отрасли, повышение ее кон-
курентоспособности. 

Даже в самые напряженные для 
страны времена наши строите-
ли не прекращают возводить зна-
чимые социальные объекты, при 
этом держат высокий темп работы. 
В Кузбассе за пять лет специалисты 
строительного комплекса провели 
масштабную работу, которую, уве-
рен, ощутили все жители региона. 

Сфера образования пополни-
лась 28 новыми детскими сада-
ми и 14 новыми школами. Теперь 
эти современные уютные и краси-
вые учреждения с высокотехноло-
гичным оснащением радуют более 
13 тысяч юных кузбассовцев. Толь-
ко за последний год мы ввели в 
строй две новые школы в Кемеро-
ве, по одной в Анжеро-Судженске 
и Юрге. С 2019 года у нас успешно 
действует региональная програм-
ма «Моя новая школа», благодаря 
которой существенно преобразили 
и модернизировали уже 31 здание. 
Работает федеральная програм-
ма по капитальному ремонту и ос-
нащению школ: к 1 сентября свои 
двери распахнут три обновлен-
ных образовательных учреждения 

– специальная школа № 30 в Но-
вокузнецке, школа № 8 в Анжеро-
Судженске и школа № 8 в Топках. С 
2022 года запустили еще один регио-
нальный проект «Мой новый дет-
ский сад», который позволил об-
новить уже четыре дошкольных 
учреждения в Белове, Междуре-

ченске и Новокузнецке. Эту работу, 
направленную на создание подрас-
тающему поколению комфортных 
условий для получения образова-
ния, обязательно продолжим. 

С 2018 года в разных муниципа-
литетах Кузбасса отремонтированы 
364 объекта здравоохранения, в том 
числе 50 поликлиник. В 2021 году, 
в разгар пандемии, в сжатые сроки 
построили Новокузнецкую инфек-
ционную больницу имени В.В. Бес-
соненко, где на сегодня уже более 
9 тысяч пациентов со всего юга ре-
гиона получили необходимую ме-
дицинскую помощь. Помимо этого, 
в Новокузнецке открыли поликли-
нику и два диагностических кор-
пуса Кузбасского клинического он-
кологического диспансера имени 
М.С. Раппопорта с кабинетами для 
проведения маммографии и ком-
пьютерной томографии. В этом году 
в Междуреченске начала принимать 
пациентов долгожданная много-
профильная больница. 

За пять лет в Кузбассе построе-
ны, отремонтированы и реконстру-
ированы более 570 объектов спорта. 
Среди них – ледовый дворец «Куз-
басс» и спорткомплекс «Кузбасс-
Арена» в Кемерове, ФОК «Ново-
ильинский» в Новокузнецке, ФОК 
«Пищевик» в Мариинске, спорт-
комплекс «Звездный» в Междуре-
ченске, ФОК «Металлург» в Белове 
и другие объекты, где теперь в ком-
фортных условиях тренируются 
профессиональные спортсмены и 
любители активного образа жизни. 
В наших дальнейших планах – про-
должить создавать современные 
площадки для занятий спортом.

Не остались без внимания стро-
ителей и учреждения культуры. За 
последние пять лет обновлены 11 
детских школ искусств, в 75 домах 
культуры проведен ремонт, уста-
новлено новое оборудование. Вто-
рое рождение получили отрестав-
рированные объекты культурного 
наследия регионального значения: 
Дворец культуры в Салаире, дет-
ская школа искусств № 10 имени 
А. И. Хачатуряна в Прокопьевске, 

кинотеатр «Коммунар» в Ново-
кузнецке, в котором сейчас распо-
лагается театр кукол «Сказ». За-
вершается реставрация большого 
зрительного зала Прокопьевского 
драматического театра. Продол-
жается реализация федеральной 
программы строительства куль-
турно-образовательного и музей-
но-театрального комплексов в Ке-
мерове. Уже работают открытые 
филиалы Московской государ-
ственной академии хореографии 
с интернатом и Центральной му-
зыкальной школы – Академии ис-
полнительского искусства, филиал  
«Сибирский», с интернатом. Двери 
распахнуло Фондохранилище с ре-
ставрационным центром. В фили-
ал Российского государственного 
института сценических искусств в 
Кемерове – крупнейшее в Сибири 
учреждение театрального образо-
вания – приезжают поступать та-
лантливые ребята со всех уголков 
страны.

С каждым годом наши муници-
палитеты преображаются, прирас-
тают новыми многоквартирными 
домами. За пять лет почти в восемь 
раз увеличилось финансирование 
социальных жилищных программ, 
из аварийного жилья расселены 
почти 17 тысяч кузбассовцев. В 
Кемерове и Шерегеше начали реа-
лизацию комплексного разви-
тия территорий: строятся совре-
менные, удобные и продуманные 
микрорайоны, модернизируется 
инженерная и транспортная ин-
фраструктура. В перспективе при-
меним этот современный подход и 
в Новокузнецке.

Уважаемые строители, спаси-
бо от всех жителей нашего региона 
за ваше профессиональное мастер-
ство и умение работать в сложней-
ших условиях. Желаю прочного 
фундамента не только вашим со-
оружениям, но и вашим семьям! 
Мира, счастья и благополучия! 

С праздником! 
С уваǢением, 

гуǝернаǮор Куǣǝасса
Сергеǥ ǒивилев.

˪оздравляю с ʮнём физкультурника пред-
ставителей спортивной отрасли, спортсменов, 
тренеров, ветеранов и всех любителей здоро-
вого и активного образа жизни�

Сейчас во всём мире Кузбасс знают не только 
как угольный край, но и как спортивный регион. 
Здесь живут активные, целеустремлённые люди, 
которые достигают заметных успехов и ставят ми-
ровые рекорды. 

Здоровая и сильная нация – одна из главных за-
дач любого государства, а потому доступность, ка-
чество и комфорт стали основными слагаемыми 
нашего спорта. Мы делаем всё возможное, чтобы 
каждый кузбассовец мог заниматься физической 
культурой в оптимальных условиях.

За последние пять лет в Кузбассе проделана 
большая работа по модернизации спортивной ин-
фраструктуры благодаря федеральному проекту 
«Спорт – норма жизни» национального проекта 
«Демография», который реализуется по инициати-
ве президента России Владимира Путина. Постро-
ены, отремонтированы и реконструированы более 
572 спортобъектов в разных территориях региона. 
В их числе – ледовый дворец «Кузбасс» и спортив-
ный комплекс «Кузбасс-Арена» в Кемерове, физ-
культурно-оздоровительные комплексы в Ново-
ильинском районе Новокузнецка, «Металлург» 
в Белове, «Пищевик» в Мариинске, спортивный 
комплекс «Звёздный» в Междуреченске и другие.

Мы в Кузбассе большое внимание уделяем раз-
витию спорта высших достижений. Создаём но-
вые спортивные федерации, развиваем новые дис-
циплины, увеличиваем количество базовых видов 
спорта. Работать с нашими детьми приезжают 
лучшие тренеры из других регионов. 

Благодаря повсеместному появлению спортив-
ных объектов в области всё больше людей приоб-
щаются к физической культуре и спорту. Уверен, что 
задача, поставленная президентом Владимиром Пу-
тиным, – увеличить число занимающихся спортом к 
2030 году до 70 процентов – будет выполнена. 

Помимо крупных спортивных объектов в тер-
риториях мы устанавливаем открытые спорт-
площадки и уличные тренажёры для подготовки 
к выполнению нормативов Всероссийского физ-
культурно-спортивного комплекса ГТО, и уже на 
протяжении пяти лет наш регион занимает первое 
место в Сибирском федеральном округе по его раз-
витию. По итогам второго квартала 2023 года мы 
вошли в десятку лучших субъектов Российской 
Федерации.

Благодарю всю спортивную общественность 
нашего региона за созидательный труд, крепость 
духа, упорство и мастерство. Желаю и впредь до-
стигать блестящих результатов, покорять как 
можно больше спортивных вершин во славу Куз-
басса и России!

С уваǢением, 
гуǝернаǮор Куǣǝасса Сергеǥ ǒивилев. 

ʰа два месяца работы в фи-
лиал ˤосударственного фонда 
�ʰащитники ˩течества� по 
Кузбассу поступили � �ͽͽ об-
ращений. 

Большая часть из них каса-
ется получения мер социальной 
поддержки на федеральном и 
региональном уровнях, содей-
ствия в оформлении необходи-
мых документов и прохожде-
нии реабилитации, получении 
удостоверения ветерана бое-
вых действий, а также юридиче-
ской помощи, сообщила пресс-
служба АПК.

«В филиале Государственного 
фонда «Защитники Отечества» 
по Кузбассу работают социаль-
ные координаторы, которые 

очень внимательно относятся ко 
всем обратившимся. Среди них 
много матерей и жён участни-
ков специальной военной опера-
ции. Даже сами ребята, по ране-
нию вернувшиеся из зоны СВО, 
приходят сюда работать. Фили-
ал фонда в Кузбассе – не просто 
место, где получают помощь и 
поддержку. Он уже стал вторым 
домом и местом встреч, где вете-
раны спецоперации и члены се-
мей погибших военнослужащих 
могут общаться и поддерживать 
друг друга», – отметил губерна-
тор Сергей Цивилев.

К примеру, в Крапивинском 
округе социальный координатор 
помог обратившемуся повторно 
подготовить документы для по-
лучения удостоверения ветера-

на боевых действий. В Кемерове 
многодетной маме, супруге по-
гибшего героя СВО, социальные 
координаторы помогли отпра-
вить детей на отдых в летний ла-
герь, также ей была оказана по-
мощь в сборе всех необходимых 
документов для получения пу-
тёвок на санаторно-курортное 
лечение детей. Ветеран СВО из 
Кемерова обратился за юриди-
ческой помощью в оформлении 
документов для получения ре-
гиональных выплат в связи с ра-
нением.

Еженедельно проводятся за-
седания межведомственной ко-
миссии, где рассматриваются 
вопросы, связанные с коорди-
нацией социальной поддержки 
и помощи ветеранам СВО и се-

мьям погибших военнослужа-
щих в Кузбассе.

Напомним, в Кемерове регио-
нальный филиал Государствен-
ного фонда «Защитники Отече-
ства», созданного по поручению 
президента России Владимира 

Путина, начал работу 1 июня. 
Его сотрудники оказывают по-
мощь ветеранам СВО и семьям 
погибших бойцов. Во всех муни-
ципалитетах региона работают 
55 социальных координаторов.

Ǌлȳга Соловȳева.
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Пусть светит

// актуально

Каждый должен быть патриотом

// к власти с вопросом

ʳважаемые кузбассовцы� С �� по �� августа 
�ͽ�� года вы можете обратиться к заместителю 
губернатора Кузбасса, заместителю председателя 
правительства Кузбасса, руководителям исполни-
тельных органов Кемеровской области – Кузбасса 
по телефонам прямой линии�
�� августа �понедельник� – Малюта ʮмитрий ˣла-
димирович – председатель региональной ǌнергетиче-
ской комиссии Кузбасса, тел. � ������ ��-��-�� 
�с �� до �� часов�.
�� августа �вторник� – Старосвет Леонид ˣладими-
рович – заместитель председателя правительства Куз-
басса – министр промышленности и торговли Кузбасса, 
тел. � ������ ��-��-�� �с �� до �� часов�.
�� августа �среда�  – ˮедюнина ˥лена 

ˤеннадьевна – министр социальной защиты населения 
Кузбасса, тел. � ������ ��-��-�� �с �� до �� часов��

– Беглов ʮмитрий ˥вгеньевич – министр здравоохра-
нения Кузбасса, тел. � ������ ��-��-�� 
�с �� до �� часов�.
�� августа �четверг� – ˩рлов ˤлеб ˣладимирович – 
заместитель губернатора Кузбасса (по строительству 
и жилищно-коммунальному хозяйству),
тел. � ������ ��-��-�ͽ �с �� до �� часов�.
�� августа �пятница� – ˪ытченко Константин 
ˣладимирович – министр ǌкономического развития 
Кузбасса, тел. � ������ ��-��-�� �с �� до �� часов�.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 
8:30 до 17:30 работает телефон обращений к губерна-
тору Кузбасса: � ������ ��-��-��.

Кузбассовцы идут служить 
по контракту.

В областной пункт отбора по 
контракту и военкоматы по месту 
жительства ежедневно приходят 
добровольцы, решившие посвятить 
жизнь служению Отечеству. В чис-
ле таких добровольцев – Александр 
из Прокопьевского муниципально-
го округа. 

«Я уже служил по контракту. 
Мне эта служба нравится, потому 
что она даёт возможность для хо-
рошего карьерного развития. И на 
будущее обеспечена стабильность, 
ведь самое стабильное место ра-
боты – это Министерство обо-
роны РФ», – рассказывает Алек-
сандр. 

Он не единственный, кто встал 
на защиту своей страны в нелёгкий 
час. Доброволец поделился мнени-
ем: «Что могу сейчас сказать людям, 
которые идут подписывать кон-
тракт? Они – патриоты. Каждый 
должен к этому стремиться – защи-
щать свою Родину». 

Государство обеспечивает слу-
жащих по контракту многими льго-
тами и социальными гарантиями. 

О них рассказал Владимир Полян-
ский, офицер по тестированию и 
военно-профессиональной ориен-
тации пункта отбора на военную 
службу по контракту в городе Ке-
мерово.

От правительства Российской 
Федерации контрактники полу-
чают единовременную денежную 
выплату в 195 тысяч рублей при 
заключении контракта сроком от 
одного года. А от правительства 
Кузбасса единовременная выплата 
составляет 200 тысяч рублей. Она 
выплачивается участникам специ-
альной военной операции. 

Также в расширенный пере-
чень льгот входят: вещевое и по-
вышенное денежное довольствие, 
медицинская страховка, возмож-
ность уйти через 20 лет на льгот-
ную военную пенсию, а при уча-
стии в СВО один год идёт за три. 
Также есть возможность встать 
на учёт и впоследствии приобре-
сти жильё по ипотечно-накопи-
тельной системе. К слову, полный 
список льгот можно посмотреть 
на сайте Министерства обороны 
РФ в разделе «Социальные га-
рантии». 

Список федеральных льгот с 
портала «Госуслуги»

Контрактнику:
возможность приобрести жильё 

за счёт Минобороны через накопи-
тельно-ипотечную систему;

служебное жильё или компенса-
ция за наём;

бесплатное обследование, лече-
ние и реабилитация в военно-меди-
цинских учреждениях;

страхование жизни и здоровья;
военная пенсия после 20 лет 

службы;
региональные меры поддержки.
Семье:
путёвки в лагеря отдыха для де-

тей;
квоты на обучение детей в вузах;
дополнительные меры поддерж-

ки – в зависимости от региона.

Желающие поступить на воен-
ную службу по контракту могут об-
ратиться в военный комиссариат по 
месту жительства либо напрямую 

– в пункт отбора на военную служ-
бу по контракту по адресу: Кемеро-
во, Сосновый бульвар, д. 3, тел. 8-923-
533-40-70. Также можно подать 
заявку через портал «Госуслуги».

˩ни хотели взять Москву во что бы 
то ни стало. Ленинград их тоже 
интересовал, но его в какой-то 
момент реˌили просто выморить 
голодом, кажется, из чистой нена-
висти, больно уж не вязался весь 
облик ˑтого города с их идеей 
о варварстве восточных народов. 
Москва же – тут дело было другое. 

Во-первых, мощнейший инфраструктурный 
узел, куда закономерно сходились многочислен-
ные пути сообщения. Понятно, что лишение СССР 
всего этого означало существенный подрыв его 
военно-экономического потенциала. 

Но было, конечно, и во-вторых. Столица – один 
из главных символов страны! Моральный удар мог 
бы оказаться даже сильнее практического ущерба. 
Это тоже все понимали. И они, и мы. 

Выскажу крамольную мысль: даже если тогда, 
в конце 1941 года, Москва была бы потеряна, всё 
равно чёрта с два они бы нас сломили. Им было 
бы очень неуютно в этом городе, как за сто с лиш-
ним лет до того одному корсиканцу, тоже, прости-
те, тому ещё злодею. Их карта была бита с самого 
начала, и из Москвы бы они так же унесли ноги, да 
и то не всем удалось. 

Но осенью 1941-го в окопах под Зеленоградом 
мысли, подобные этой, лучше было не высказы-
вать — прикладом по башке бы дали. И, наверное, 
правильно сделали. Потому что цель была одна — 
Москву отстоять! 

И она была выполнена. А спустя четверть века 
в ходе строительных работ на шоссе под тем са-
мым Зеленоградом была обнаружена братская мо-
гила. И уже 3 декабря 1966-го два великих марша-
ла, Жуков и Рокоссовский, встретили прибывший 
в Москву оружейный лафет с прахом Неизвестно-
го Солдата. 

Мы никогда не узнаем, как его звали. Он, воз-
можно, и Москву-то своими глазами не видел, бу-
дучи, например, сибиряком, нашим земляком. 
Но этот великий город, посмотреть на мирную 
жизнь которого ему так и не суждено было, он за-
щитил ценой своей жизни – единственной и дра-
гоценной. 

И благодарные потомки (навсегда благодарные, 
временной срок не может тут иметь значения!) 
оказали ему высшую возможную в таких случаях 
честь: у его могилы в Александровском саду был 
зажжён Вечный огонь. Собственно, неугасимое 
это пламя и есть символ вечной нашей призна-
тельности — и тому Неизвестному Солдату, и всем 
другим, чьи имена в истории могли сохраниться, 
а могли и затеряться. 

Уйдём и мы когда-нибудь, каждый в свой срок, 
но огонь будет гореть и память сохранится, а зна-
чит, люди, защищавшие нашу землю раньше и за-
щищающие её вот прямо сейчас, когда вы читаете 
эти строки, всё делали и делают не зря. Предать 
память о них — это вообще самое страшное, что 
может с нами случиться. Но не случится никогда. 

Мы во всей полноте не знаем пока планов ны-
нешних неонацистов по отношению к России — 
когда-нибудь, и скорее раньше, чем позже, они 
будут явлены на свет, тогда, когда некому уже бу-
дет их осуществлять. Я вот лично даже и не уве-
рен, что эти планы чётко сформулированы, — мы 
столкнулись с хаотичным злом, такие обычно 
дальше чем на шаг не заглядывают. У них, впро-
чем, есть ещё и хозяева, но говорить об этом во-
обще не хочется. 

Куда важнее конкретно для нас, что всякому 
злу мы можем противопоставить непоколебимую 
уверенность в том, что Вечный огонь как символ 
памяти и добра всегда будет гореть неугасимо в 
Москве, Санкт-Петербурге, Севастополе, Кали-
нинграде, Владивостоке, Волгограде. В Кемерове. 
В Новокузнецке. В наших душах.

...В одной великой книге когда-то было сказано 
так: «И свет во тьме светит, и тьма не объяла его». 
Тьма против света, даруемого огнём, и впрямь бес-
сильна, особенно если огонь этот вечен.

Пусть светит.
Василиǥ Королёв,

 главнȲǥ редаǦǮор гаǣеǮȲ �Куǣǝасс�.

// нацпроект

Польза бережливого производства

Кузбасс воˌёл в число регионов-лидеров по реали-
зации нацпроекта �˪роизводительность труда�.

По итогам первого полугодия 2023 года Кузбасс 
стал единственным в Сибирском федеральном окру-
ге субъектом РФ, вошедшим в число регионов-лиде-
ров по реализации национального проекта «Произво-
дительность труда», который реализуется в стране по 
указу президента России Владимира Путина. Рейтинг 
составлен Министерством экономического развития 
России на основе оценки работы регионов в сфере по-
вышения производительности труда по десяти показа-
телям.

«Кузбасс ежегодно входит в число регионов-лиде-
ров по реализации национального проекта «Произво-
дительность труда». Это результат комплексной и си-
стемной работы нашей команды. Кузбасский центр 
компетенций входит в пятёрку лучших в стране. По-
мощь, которую он оказывает предприятиям, не просто 
способствует повышению эффективности их работы. 
Это вклад в экономическое развитие региона, повы-
шение конкурентоспособности кузбасской продукции 
на рынке. Лучшие практики мы будем тиражировать и 
внедрять на других производствах», – отметил губер-
натор Сергей Цивилев.

Как сообщила пресс-служба АПК, в Кузбассе 
74 компании несырьевых отраслей экономики полу-
чают адресную поддержку в рамках нацпроекта «Про-
изводительность труда». Эффективность их работы 

в среднем возрастает на четверть за счёт применения 
инструментов бережливого производства, без допол-
нительных инвестиций и затрат. Благодаря получен-
ной выгоде предприятия модернизируют и расширяют 
производственную базу, а также повышают заработ-
ную плату.

В число лучших регионов по итогам национального 
рейтинга также вошли Краснодарский край, Курская, 
Ленинградская, Ульяновская и Челябинская области, 
Татарстан, Удмуртская Республика, Ростовская, Ря-
занская, Самарская, Саратовская и Свердловская об-
ласти.

Вера СǦворȭова.

Фото ǯ ǯаǧта ƾǍǈ.
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 Фото ǈонǯтантина ǍолюȯǨого.

Řамƈть ŸоųолениŲ
В церемонии приняли уча-

стие губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев, ветераны Великой Оте-
чественной войны, участники 
специальной военной операции 
и их семьи, ветераны боевых 
действий, которые несли служ-
бу в горячих точках, представи-
тели общественных и патрио-
тических организаций. Частицу 
Вечного огня с аллеи Героев к 
Мемориалу Воину-Освободите-
лю доставили эстафетой лучшие 
юнармейцы города.

«Сегодня Вечный огонь заж-
жён в двух городах: в Кемеро-
ве – у Мемориала Воину-Осво-
бодителю и в Новокузнецке – у 
скульптуры, посвящённой Оль-
ге Сергеевне Качуре, Герою Рос-
сии. Она погибла ровно год на-
зад, защищая Донбасс. Мы в 
этом видим связь времён. Воин, 
наш земляк Николай Масалов, 
который прошёл всю Великую 
Отечественную войну, дошёл до 
Берлина и победил, а на руках у 
него – спасённая девочка-немка. 
Это величайший подвиг гума-
низма русского воина. И второй 
символ – женщина, с оружием в 
руках отстаивающая свою стра-
ну, своих детей, смело идущая 
в бой ради жизни на земле. Эти 
два символа будут составлять 
единую композицию в Кемерове 
и Новокузнецке», – подчеркнул 
губернатор Сергей Цивилев.

Эстафета стартовала у памят-
ника воинам-кузбассовцам, пав-
шим за Родину в годы Великой 
Отечественной войны. Далее 
Вечный огонь доставили в Парк 
Победы им. Г. К. Жукова, где 
установлены стела «Кемерово – 
город трудовой доблести» и па-
мятник труженикам тыла. Затем 
эстафету приняли у мемориала 
Воинам-кузбассовцам, погиб-
шим в локальных войнах и во-
енных конфликтах. К Мемориа-
лу Воину-Освободителю факел с 
частицей Вечного огня доставил 
ученик лицея № 89, многократ-
ный победитель региональных 
и всероссийских соревнований 
по лыжным гонкам, обладатель 
звания «Надежда Кузбасса» Ан-
дрей Фликов. Протяжённость 
маршрута эстафеты Вечного 
огня составила 7,5 км.

Огонь пронесли вдоль раз-
вевающихся знамён: флага Рос-
сийской Федерации, копий 
Знамени Победы, боевого зна-
мени 376-й стрелковой Кузбас-
ско-Псковской Краснознамён-
ной дивизии и 237-й стрелковой 
Пирятинской Краснознамён-
ной орденов Суворова и Богда-
на Хмельницкого дивизии. Под-
линные знамена были переданы 
из музея Вооружённых сил Рос-
сийской Федерации Кузбасско-
му государственному краеведче-
скому музею на вечное хранение.

После торжественной цере-
монии прозвучали гимны Рос-
сийской Федерации и Кузбасса. 
Присутствующие почтили ми-
нутой молчания память погиб-
ших земляков, затем возложили 
цветы к Мемориалу Воину-Ос-
вободителю. С историческим со-
бытием кузбассовцев поздравил 

ветеран Великой Отечественной 
войны, почётный гражданин го-
рода Кемерово Анатолий Тере-
хов.

«Мы, ветераны Великой Оте-
чественной войны, с большим 
восхищением воспринимаем это 
историческое событие – увеко-
вечивание памяти героически 
павших воинов. Воля, сплочён-
ность, дружба, высокий патрио-
тизм позволили нам пройти все 
испытания. К нашему сожале-
нию, сейчас вновь возродились 
фашизм, национализм и банде-
ровщина. Для Победы мы, всё 
население России, должны объ-
единиться. Наше дело правое, 
все вместе мы победим!» – ска-
зал Анатолий Терехов.

У Вечного огня на Мемориа-
ле Воину-Освободителю лучшие 
юнармейцы региона заступили в 
почётный караул.

В тот же день, 3 августа, в го-
довщину гибели Героя России 
и Героя Донбасса Ольги Качу-
ры, в Новокузнецке на площади 
Защитников Донбасса в Ново-
ильинском районе открыт ме-
мориал в память о ней и других 
воинах, погибших в зоне СВО. 
У памятника зажгли Вечный 
огонь, частицу которого переда-

ли от огня у Мемориала Воину-
Освободителю в Кемерове.

В церемонии приняли уча-
стие губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев, глава города Горлов-
ка Иван Приходько, дочь Ольги 
Качуры Алена Карабет, ветера-
ны Великой Отечественной вой-
ны, участники СВО и их семьи, а 
также дети, приехавшие из Гор-
ловки по приглашению главы 
региона.

«Даже через много лет всё так 
же будет гореть Вечный огонь. 
Каждый год к нему будут при-
ходить наши дети, внуки, прав-
нуки, вспоминать и гордиться 
великими родными, которые за-
щитили свою страну. Мы всегда 
помним и уважаем наших геро-
ев, мы воспитываем на их подви-
гах наших детей», – подчеркнул 
Сергей Цивилев.

Полковник Ольга Качура, из-
вестная также под позывным 
«Корса», была единственной в 
Донбассе женщиной – команди-
ром подразделения реактивной 
артиллерии. В её подчинении 
находилось 140 бойцов, кото-
рые обеспечивали работу ракет-
ных систем залпового огня БМ-
21 «Град». В боях участвовала с 
2014 года, считалась одной из 

основательниц воинских фор-
мирований Донецкой Народной 
Республики. Погибла 3 августа 
2022 года в Горловке: автомо-
биль Корсы попал под обстрел 
украинской реактивной артил-
лерии.

Право зажечь Вечный огонь 
у памятника предоставлено: до-
чери участника специальной 
военной операции Арине Кова-
левой; ветерану труда, ветера-
ну военной службы, капитану 
1-го ранга в отставке, председа-
телю местной общественной ор-
ганизации Новокузнецкого го-
родского округа Всероссийской 
общественной организации ве-
теранов (пенсионеров) войны, 
труда, Вооружённых сил и пра-
воохранительных органов Алек-
сандру Селезневу, а также доче-
ри Ольги Качуры Алене Карабет, 
которая служила вместе с мате-
рью (позывной «Алешка»).

«Памятник очень похож на 
маму, это даже больше, чем я 
ожидала. Это великая честь для 
моей семьи. Хотела бы побла-
годарить всех, кто причастен к 
созданию», – сказала Алена Ка-
рабет.

Участники церемонии по-

чтили память погибших вои-
нов минутой молчания и возло-
жили цветы. У мемориального 
комплекса заступил в почётный 
караул пост № 1. Право нахо-
диться в нём получили лучшие 
юнармейцы.

«Это не просто памятник 
Корсе, это символ величайшего 
подвига – женщина вынуждена 
была взять в руки оружие, что-
бы защитить своих детей и свою 
Родину. Этот памятник в честь 
всех воинов специальной воен-
ной операции – кто защищает 
нас сейчас, кто вернулся с фрон-
та раненым, кто отдал жизнь за 
нашу страну, за наш народ. С 
нами сегодня не только её дочь, 
но и глава Горловки, и ребята из 
этого города. Горловка – побра-
тим нашего Прокопьевска. Мы 
все вместе, мы один народ, и свя-
тую дружбу, которую передали 
нам наши деды, никогда не опо-
рочим и передадим её нашим де-
тям», – сказал Сергей Цивилев.

По поручению Сергея Циви-
лева в Новокузнецке будет соз-
дан музей Ольги Качуры и всех 
защитников Донбасса, участни-
ков СВО.

Скульптурная композиция в 
память об Ольге Качуре стала 
центральным объектом площа-
ди Защитников Донбасса. Эскиз 
памятника разработал худож-
ник-монументалист Денис Стри-
тович. Монумент высотой 
5,5 метра создан с использова-
нием современных технологий. 
Обратная сторона сделана из 
алюминия, графика посвящена 
именно Кузбассу – с торца зато-
нированный чёрный цвет, кото-
рый ассоциирует уголь Кузбасса 
и Донбасса, тема, которая объе-
диняет их. На фронтальной сто-
роне запечатлены боевые сцены, 
что сейчас происходит на пе-
редовой, подразделение самой 
Корсы.

Монумент создавался как 
3D-объект, фигура выполнена 
из бронзы с элементами импрес-
сионизма, чтобы показать од-
новременно и женственность, и 
воина. Чаша в виде снаряда для 
Вечного огня отлита из бронзы, 
с бронзовой звездой, все нижние 
элементы сделаны из гранита. 
Как отмечает Денис Стритович, 
возможно, это первый именно 
монумент, а не локальная скуль-
птура в России, посвящённая 
теме СВО.

Напомним: известный рос-
сийский скульптор создавал сте-
лы «Город трудовой доблести» 

– их устанавливают во всех горо-
дах, удостоенных этого звания. 
В настоящее время на площа-
ди продолжаются работы, пол-
ностью благоустройство завер-
шится до конца сентября.

Вечером 3 августа каждый 
кузбассовец мог принять уча-
стие в акции «Свеча поколе-
ний». Для этого люди собрались 
у мемориалов в населённых пун-
ктах и зажгли свечи в память о 
павших героях Великой Отечес-
твенной войны, боевых дей-
ствий и СВО.

Ǆрина ǀороȯенǦо.

ŋечныŲ огонь Űажгли у ŕемориала ŋоину�ŗсвоŪодителƇ в Кемерове

 Фото Ǐǣргǣȸ ǖǭиȯа.
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– Как вы попали в строительную 
сферу?

– Определился ещё в старших классах. 
Отец начал брать меня с собой на строи-
тельные площадки и объекты. Я понем-
ногу помогал, так и втянулся. Понял, что 
тоже хочу быть строителем.

– Получается, что у вас целая дина-
стия?

– Да. Причём начинается она ещё от 
прадеда. Затем дед, отец, я, а потом и мой 
младший брат – все выбирали эту про-
фессию. 

– Расскажите, что строил ваш пра-
дед?

– Он приехал в Кузбасс после войны. 
Родители рассказывали, что он поднимал 
Рудник. Начинал возводить белые ба-
раки, которые до сих пор стоят на улице 
Рутгерса. Их он строил вместе с пленны-
ми немцами. Работал переводчиком, так 
как знал немецкий язык, и бригадиром. 
Это по маминой линии. К сожалению, с 
ним мне пообщаться не удалось. А вот 
дед Сергей по папиной линии мне пери-
одически рассказывал интересные исто-
рии, как они строили проспект Ленина, 
район Южный. К сожалению, я был тогда 
совсем молодой – интересы другие. При-
езжал к бабушке с дедушкой в гости нена-
долго. Сейчас, с моим нынешним опытом, 
эти истории мне были бы гораздо инте-
реснее, ведь он рассказывал, по каким 
они технологиям раньше строили. Сейчас 
бы мы могли вести настоящие дискуссии.  

– Когда ступили на семейную стезю, 
не разочаровались?

– Знаете, поначалу был несколько разо-
чарован. Но не профессией, а отношением 
к работе в неких компаниях, с которыми 
довелось сотрудничать. Но потом устро-
ился на своё нынешнее место работы – и 
очень доволен. В такой среде я даже начал 
движение по карьерной лестнице. Здоро-
во, что руководство обращает внимание 
на людей и замечает их потенциал. Если 
человек действительно стремится к чему-
то, то почему бы не дать ему попробовать 
себя. Я устраивался электромонтажни-
ком, потому что обогрев бетона произво-
дится прогревочным кабелем, и это свя-
зано с электричеством. А вот сейчас уже 
исполняю обязанности мастера.

– Чем вы занимаетесь?
– Сейчас у меня есть цеха, где мы про-

изводим изделия непосредственно на 
каркасы. Есть бетонный узел – это под-
вод трубы для подачи бетона на заливку 
стен перекрытий. У меня есть сотрудни-
ки, с которыми мы занимаемся выпол-
нением работ. Попутно я полностью от-
вечаю за прогрев бетона на территории 
стройки. Прорабы дают временные от-
сечки, когда у нас какая будет происхо-
дить заливка. Я должен поставить людей 
на обмотку, чтобы кабель обогрева уже 
присутствовал непосредственно перед 
началом процесса. Конечно, это актуаль-
но при минусовых температурах – с та-

кой технологией мы можем зимой вести 
бетонные работы. Есть разные марки бе-
тона в зависимости от добавления в него 
химических реагентов. Но работы с ним 
без применения технологий могут про-
водиться до -5 градусов. При этом значи-
тельно увеличивается время застывания. 
Бетон всегда подаётся тёплым. Но если 
он остынет, то происходит расслоение 
бетонной смеси. Если же использовать 
обогрев, нижняя граница температур 
практически перестаёт иметь значение. 
Когда бетон разогрет до 40–50 градусов, 
срок засыхания сокращается вплоть до 
48 часов. Представляете: можно зимой 
залить что-то и уже через двое суток по-
лучить готовое изделие. Поэтому наша 
задача – успеть вовремя подключить 
провод к трассе и нагнать температуру, 
которая необходима для прогрева бето-
на. Существуют и дополнительные тех-
нологии, которые мы тоже применяем. Я 
всегда остаюсь на связи. Если случают-
ся какие-то экстренные случаи, то при-
езжаю даже среди ночи. К счастью, такая 
необходимость возникает нечасто.

– Как вы проводите свободное вре-
мя?

– Признаться, его не очень много. Ста-
раюсь максимально посвящать себя до-
чери Мие. В этом году она идёт в первый 
класс. Очень жду этого момента. 

– Где любите бывать в отпуске?
– Прадед приехал в Кузбасс из горо-

да Шахты Ростовской области. Недалеко 
есть город Таганрог. У меня в нём живёт 
мамин брат. Вот у этих родственников мы 
и останавливаемся, когда отдыхаем на 
берегу Азовского моря. 

– В поездках обращаете внимание 
на то, как строят в других регионах?

– Конечно. Всегда обращаю внимание. 
И если вижу что-то интересное, всегда 
стараюсь мониторить и изучить эти тех-
нологии. Как профессионалу мне всё это 
очень интересно. Почему они именно так 
сделали? Свой опыт пытаешься сопоста-
вить с их опытом и найти какое-то общее 
понимание, чтобы у тебя в голове это ус-
воилось. Это, кстати, очень хорошо по-
могает, когда ты приезжаешь уже непо-
средственно к себе на объект. Нет-нет да 
что-то новое можно сказать или внедрить.

– Какие объекты вы строили?
– Получилось так, что я начал работать 

ещё перед поступлением в техникум. Как я 
уже говорил, отец периодически брал меня 
с собой на работу. А перед первым курсом 
решил устроить по-серьёзному. Хотел, что-
бы у меня появилось какое-то профессио-
нальное понимание. Потом я ушёл в армию, 
по демобилизации снова устроился к отцу. 
Он предложил пойти на бетон или занять-
ся инженерными сетями. Я выбрал послед-
нее. Работа была очень интересная, и бри-
гадир попался замечательный – многому 
научил. Мы строили на Лесной Поляне. За-
тем я поменял место работы. Участвовал в 
возведении Кемеровского президентского 

кадетского училища, строил Сибирскую 
высшую школу музыкального и театраль-
ного искусства, Фондохранилище и студен-
ческий кампус. Теперь вот работаю на Му-
зейно-театральном комплексе Сибирского 
кластера искусств.

– Никогда не хотели попробовать 
силы в другом регионе?

– Нет. Как говорится: где родился, там и 
пригодился. Кузбасс – мой дом. Я вообще 
уверен, что если человек не смог реализо-
вать себя в родном регионе, где есть дру-
зья, знакомые, какие-то родственники, то 
в другом месте, где он вообще один, и по-
давно ничего не получится. А если всё по-
лучилось здесь, зачем куда-то уезжать?

– Что вы чувствуете, работая на та-
ких грандиозных объектах?

– В самом начале, когда видишь огром-
ный котлован, берёт некоторая оторопь. 
А справимся ли? Но волнение быстро ухо-
дит, и наступают рабочие будни. Конечно 
же, мы справляемся и даже ставим рекор-
ды. Так, на строительстве Музейно-теа-
трального комплекса Сибирского класте-
ра искусств мы стали единственными за 
Уралом, кто единовременно без остановки 
принял 4 200 кубов бетона. Чтобы понять 
масштаб, нужно знать, что один автомо-
биль-бетономешалка в среднем привозит 
в районе 10 кубометров. Колонны выстра-
ивались в очередь.

– Есть гордость за готовые объекты?
– Естественно! Знаете, как приятно го-

ворить моей дочери, что папа участво-
вал в строительстве того, что её окружает. 
Она хоть и маленькая, но уже всё пони-
мает и искренне восторгается. Напри-
мер, мы очень любим гулять возле пре-
зидентского кадетского училища. Она 
каждый раз удивляется, как же нам уда-
лось построить такой огромный краси-
вый комплекс зданий. Я очень рад, что 
мой ребёнок будет жить в таком месте, 
каким сейчас становится Кемерово. За 
последнее время Кузбасс сделал огром-
ный скачок в развитии. Появляется мно-
го инноваций, возводятся современные 
кварталы и важнейшие социальные объ-
екты. Ресурсы вкладываются грандиоз-
ные, и отдача, думаю, будет не меньше, 
когда это всё заработает в полную силу.

СвеǮлана ƽулаева.

ŘотомственныŲ строитель
ˣ команде Кузбасса много талантливых людей. ʱх обˎеди-
няет больˌое желание работать на благо региона. ˣадим 
ʶмельков участвует в строительстве Кемеровской области 
уже около девяти лет. С середины �ͽ�� года работает на 
возведении музейного и театрально-образовательного ком-
плекса в Кемерове. ˩н возглавляет бригаду ˑлектромон-
тажников, курируя подготовку кабеля для прогрева бетона, 
сопровождая материал до полного набора прочности. Бла-
годаря работе именно ˑтого специалиста заливка бетона на 
обˎектах не прекращается даже в сильные морозы. 

 Фото из ǯǣǪǣǧного архива 
ǀаǢиǪа ǖǪǣлȵǨова.
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ŌолосуŲ сердцем

 Фото ǈонǯтантина ǍолюȯǨого.

4 августа на платформе «Кузбасс Он-
лайн» стартовало народное голосование 
за лучших исполнителей конкурса. Толь-
ко за первые три дня голоса оставили бо-
лее 4 тысяч кузбассовцев, которые отме-
тили почти 12 тысяч участников. Об этом 
сегодня на пресс-конференции рассказа-
ла министр культуры и национальной по-
литики региона Ольга Феофанова.

«Конкурс показал, сколько талантли-
вых и патриотичных людей живут в Куз-
бассе и по всей России. Наши люди твор-
чеством выражают признательность 
ветеранам Великой Отечественной вой-
ны, поддерживают героев – участников 
специальной военной операции и тех, кто 
работает для обеспечения нашей Побе-
ды в тылу. В песнях столько любви к род-
ному краю. Мы гордимся всеми нашими 
конкурсантами», – подчеркнул губерна-
тор Сергей Цивилев.

Всекузбасский фестиваль-конкурс па-
триотической песни стартовал в марте 
этого года по инициативе губернатора 
Сергея Цивилева. В нём приняли участие 
более 20 тысяч кузбассовцев и жителей 
других регионов страны. Зрителями от-
чётных концертов стали более 80 тысяч 
человек. 

«Благодаря Всекузбасскому фестива-
лю-конкурсу «ПесниZaРодину» жители 
региона смогли раскрыть творческий по-
тенциал. Конкурс показал, что массовое 
развитие художественной самодеятель-
ности, творчества и участие в таких кон-
цертах нас объединяет, делает сильнее. 
Кроме народного голосования, работа-
ет профессиональное жюри. Победители 
выйдут на большую сцену на заключи-
тельном концерте, который состоится в 
Кемерове в спортивном комплексе «Куз-
басс-Арена». У финалистов будет возмож-
ность выступить вместе с московскими 

звёздами», – отметила министр культуры 
и национальной политики Кузбасса Ольга 
Феофанова во время пресс-конференции, 
посвящённой этому событию.

Песня в каͥдоͪ доͪе
Отборочные туры и отчётные концер-

ты прошли во всех муниципалитетах ре-
гиона. По охвату участников и зрителей 
конкурс уже стал самым масштабным 
культурным событием Кузбасса: пода-
ны 4 903 заявки от 20 437 исполнителей 
и участников творческих коллективов. 
Всего в городах и муниципальных окру-
гах прошло 144 концерта муниципально-

го этапа, в том числе 33 – завершающих. 
Финалистами стали 2 692 человека – со-
листы, участники ансамблей, вокальных 
групп, хоровых коллективов и семейные 
дуэты. Всего зрителям представили 588 
творческих номеров.

«Площадками проведения концертов 
стали открытые городские пространства 

– площади и парки. Для зрителей были ор-
ганизованы выставки художников, изде-
лий декоративно-прикладного искусства, 
образцов военного снаряжения, выпуска-
емого предприятиями области», – добав-
ляет министр.

Одним из ярких моментов проведения 
завершающих концертов в муниципали-
тетах стал песенный флешмоб – три ты-
сячи человек одновременно спели песню 
Олега Газманова «Кузбасс».

Участники распределились по не-
скольким номинациям. Самой популяр-
ной стала «Лучшая авторская песня». В её 
рамках было исполнено 180 произведе-
ний, 57 из которых написаны специаль-
но для конкурса. В номинации «Лучший 
номер трудового коллектива» приняли 
участие 248 коллективов предприятий, 
шахт, разрезов, других организаций и уч-
реждений. Особый интерес у исполните-
лей вызвали номинации «Лучшая песня 
о Кузбассе», «Лучшая песня о России» и 
«Лучшая военно-патриотическая песня». 
Самому юному участнику конкурса ис-
полнилось 3 года, а самому старшему – 
102. Активное участие в конкурсе приня-
ли бойцы СВО и их родные.

В Междуреченске, где отчётный кон-
церт состоялся в завершающий день 
муниципального этапа, участие в фе-
стивале-конкурсе приняли более 800 во-
калистов. Для зрителей гала-концерта 
31 июля работали локации с выставками, 
мастер-классами, фотозонами для взрос-

лых и детей. Во время праздника между-
реченцы собрали канцелярию для детей 
из Горловки в рамках благотворительно-
го марафона «Сборная добра». Его орга-
низовал коллектив школы единоборств 
им. В. Я. Кульбякина под руководством её 
директора Василия Никитина.

«Для подведения итогов и определе-
ния победителей в территории выезжа-
ли члены жюри – ведущие специалисты в 
области музыкального искусства Кузбас-
са, руководители профессиональных ли-
тературных объединений, композиторы, 
руководители государственных учрежде-
ний культуры, педагоги творческих кол-
леджей и вузов», – рассказала Ольга Фе-
офанова. 

͉ак поддерͥать у͵астников
Всего на платформе представлены 111 

номеров участников фестиваля, которые 
вышли в финал регионального этапа. По-
смотреть видео можно в полном или ко-
ротком варианте.

«Чтобы проголосовать за понравив-
шегося участника или коллектив, необ-
ходимо скачать мобильное приложение 
«Кузбасс Онлайн» или зарегистрировать-
ся на веб-сайте. На главном экране плат-
формы следует нажать на виджет «Вы-
бираем лучшую патриотическую песню». 
За одного участника пользователь мо-
жет проголосовать только один раз. При 
этом подарить голос можно каждому из 
111 номеров», – пояснил Дмитрий Соло-
матин, разработчик платформы «Кузбасс 
Онлайн».

Голосование продлится до 00:00 28 ав-
густа 2023 года. Победителя объявят во 
время грандиозного финального концер-
та, который состоится в Кемерове в спор-
тивном комплексе «Кузбасс-Арена».

ŋ КуŰŪассе выŪираƇт финалистов регионального ƆтаŸа фестивалƈ 
mŘесни=Dřодину}

// между тем

ˣо время пресс-конференции 
журналисты и блогеры смогли 
посетить уникальную выставку 
�˩свобождение. ˣоины Свободы�, 
посвящённую Сˣ˩, которая проходит 
в музее изобразительных искусств 
Кузбасса.

Это совместный проект московских, питерских и 
брянских художников. Все они в апреле этого года по-
бывали в Луганске, познакомились и пообщались с во-

еннослужащими, врачами и учителями, предостави-
ли всем россиянам возможность увидеть военный и 
гражданский быт и заглянуть в глаза тех, кто сегодня 
не смог остаться в стороне.

На выставке представлены фотографии, графиче-
ские работы, скульптурные композиции, инсталляции 
и плакаты. Экспонаты, расположенные в пяти залах, 
рассказывают истории конкретных людей и городов, 
а созданное художниками особое пространство, отра-
жающее дух сегодняшнего времени, передаёт характер 
героев выставки и помогает установить с каждым зри-
телем личный контакт, призывая к диалогу.

На выставке также представлены два варианта мо-
нумента Ольге Качуре. Напоминаем, что открытие 
скульптурной композиции в память о Герое России и 
Герое Донбасса, известной под позывным «Корса», и 
других воинах, погибших в зоне СВО, прошло в годов-
щину гибели отважной женщины – 3 августа. На одной 
из миниатюр Ольга изображена с букетом подсолну-
хов – символом жизни и света, на другой – со знаменем 
победы. В Новокузнецке же возвели монумент, уве-
ковечивающий Корсу в момент её службы и защиты 
Родины. Ещё один интересный экспонат – два вои-
на, склонившие головы в память о боевых товарищах. 
Один из них – солдат времён Великой Отечественной 
войны. Другой – наш современник, выполняющий за-
дачи СВО. Так скульптор попытался передать связь 
поколений и преемственность поколений. 

Авторы выставки «Освобождение. Воины Свобо-

ды» убеждены, что путём искусства мы придём к миру 
и созиданию. Переходя из зала в зал, от стремитель-
ных карандашных портретов, выполненных в проме-
жутках между обстрелами, до фотографий, сделанных 
в тёмных помещениях без электричества, сопрово-
ждаемый документальной видеохроникой, зритель 
знакомится с людьми, для которых «честь» и «Роди-
на» – не слова, а жизнь.

Řод Ÿрицелом žудожниųа

ǋолосу ǫодгоǮовила СвеǮлана ƽулаева.

 Фото ƾлǣǨǯанǢра ǂǣниǯова. 
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// фестиваль

mКнижнаƈ ŸлоƂадь}�
у ųаждого žудожниųа 
есть ųрыльƈ

 ǆллюǯтраȯии Л. ƾрбачаǨовоǧ Ǩ Ǩнигǣ  БиблǣǧǯǨиǣ иǯтории�.

 ǋаталиȸ ǋиǨолаǣвна ǈǱлиǨо-
ва� заǪǣǯтитǣлȵ ǢирǣǨтора 
ǁоǯǱǢарǯтвǣнноǧ библиотǣǨи 
Ǣлȸ Ǣǣтǣǧ и ǪолоǢȹǤи. 
Фото из архива библиотǣǨи.

Наталия Куликова, руководи-
тель проекта, очень точно под-
метила: «Хорошая детская кни-
га – это не только текст, это ещё 
и картинки, иллюстрации, кото-
рые, как иногда бывает, оказы-
ваются тем главным, что при-
влекает юного читателя. Да и 
сам художник часто выступает 
не только как иллюстратор, но 
и как соавтор книги». Название 
проекта родилось, скорее, по 
ассоциации со стихотворными 
строками поэта Геннадия Шпа-
ликова:

Бывают крылья
у художников,

Портных
и железнодорожников,

Но лишь художники открыли,
Как прорастают эти крылья.
А прорастают они так:
Из ничего, из ниоткуда.
Нет объяснения у чуда,
И я на это не мастак.
По словам организаторов, 

проект позволил пригласить для 
участия в фестивале очень ин-
тересных, ярких и самобытных 
людей – Алексея Иорша, Аню и 
Варю Кендель, Любовь Арбача-
кову, Ирину Галкину, Алексан-
дру Буторину, Ольгу Помыткину, 
Марину Коломеец и Констан-
тина Эпова, Елену Долговесо-
ву, Артёма Суменкова, Альберта 
Тайникова, Дмитрия Чупакова 
и Анастасию Леванову, Сергея 
Долгопола.

«Я уверена, что художествен-
ная составляющая книжной 
культуры будет не менее инте-
ресной, чем сама книга», – рас-
сказала «Кузбассу» Наталия Ку-
ликова.

Хочется хоть немного пове-
дать нашим читателям (боль-
шим и маленьким), с какими 
интересными и талантливыми 
людьми можно будет соприкос-
нуться на фестивале. Итак, пред-
ставляем участников фестиваля.

Любовь Арбачакова (Таш-
тагол) – личность многогранная. 
Учёный-фольклорист, канди-
дат филологических наук. Поэт, 
член Союза писателей России. 
Художник, член Союза художни-
ков России. Любовь Никитовна 
в своём творчестве на протяже-

нии многих лет остаётся верной 
призванию, продолжая черпать 
вдохновение в жизни, истории, 
мифах, легендах и сказках род-
ного народа – шорцев. Её карти-

ны, написанные в разных техни-
ках (соус, гуашь, акрил, масло), 
уникальны. В Государственной 
библиотеке для детей и молодё-
жи во время фестиваля будет ра-
ботать выставка графических ра-
бот Л. Арбачаковой.

На встречах автор коснётся ин-
тересных фактов биографии и раз-
личных сторон творчества, поде-
лится замыслами, прочтёт свои 
стихотворения на шорском и рус-
ском языках. Для желающих Лю-
бовь Никитовна проведёт автор-
ский мастер-класс по рисованию.

Алексей Иорш (Москва) – 
график, карикатурист и худож-
ник комикса, преподаватель те-
ории и истории комикса и манги. 
Комиксы для него – способ вза-
имодействия с аудиторией, воз-
можность выразить мысль в 
рисунке. Он также занимается 
стрит-артом и делает перфор-
мансы и инсталляции. На встре-
чах можно будет узнать, как он 
связан со знаменитым журна-
лом «Крокодил», почему по мо-

сковским улицам летают киты 
и как комикс превратился в осо-
бый культурный феномен.

Замечательный творче-
ский тандем сестёр-худож-
ниц Анны и Варвары Кендель 
(Санкт-Петербург). Близнецы 
Анна и Варвара родились в по-
сёлке на Урале. С детства рисо-
вали вместе, иногда могли рисо-
вать одновременно одну картину, 
потому что одна из них левша, а 
другая правша. Вместе учились 
в художественной школе, вме-
сте окончили Челябинское худо-
жественное училище и кафедру 
книжной и станковой графи-
ки академии им. А. Л. Штигли-
ца в Санкт-Петербурге. И сегод-
ня так же вместе придумывают и 
иллюстрируют книги. Основная 
тема их творчества – многооб-
разная природа России, в част-
ности, Русского Севера, портре-
ты и характеры животных. Анна 
и Варвара черпают вдохновение 
в путешествиях и походах. Они 
говорят, что путешествия – это 
часть мировоззрения и без них 
творческий путь был бы иным. 
Художницы всегда делают много 
эскизов и иногда даже специаль-
но для этого едут в нужное ме-
сто. Вот, например, для замеча-
тельной книги-путешествия «На 
Север...» они месяц путешество-
вали по Кольскому полуострову.

Ирина Галкина (Новоси-
бирск) – коренная сибиряч-
ка, художница, в чьих работах 

ярко отражается националь-
ный колорит. В художественную 
школу попала, в общем-то, слу-
чайно. «Соседка занималась ри-
сованием, я увидела её работы и 
тоже решила попробовать себя 
в творчестве. В художествен-
ной школе, конечно, попросили 
портфолио. Мне очень хотелось 
туда попасть, поэтому в тот же 
вечер я начала рисовать. Собра-
ла десять работ и принесла пре-
подавателям. Они оценили их и 
приняли меня», – рассказывает 
Ирина.

Галкина окончила художес-
твенно-графический факультет 
Института искусств Новосибир-
ского государственного педаго-
гического университета. Из гра-
фического дизайна перешла на 
иллюстрацию рекламную, а по-
том и на книжную графику. Ос-
новная тема её творчества – эт-
ническая иллюстрация, любовь 
к которой возникла ещё в дет-
стве.

«Мне кажется, важно показы-
вать миру красоту националь-
ных культур. Меня всегда при-
влекали современные образы 
молодых людей в национальном 
костюме, и я стала изображать 
их в иллюстрациях. Это не толь-
ко красиво, но и несёт в мир час-
тичку культурного кода самых 
разных национальностей», –
считает художница.

Окончание на 9-й стр.

Řродолжаем рассųаŰ о ŪольƁом ŸраŰдниųе длƈ всеž лƇ-
ŪителеŲ и ценителеŲ žороƁеŲ литературы – КуŰŪассųом 
фестивале mКнижнаƈ ŸлоƂадь}� ųоторыŲ ŸроŲдƉт 
с � Ÿо � сентƈŪрƈ� Śегоднƈ Ÿоговорим с органиŰаторами 
о сŸециальном фестивальном Ÿроеųте mŜ ųаждого 
žудожниųа есть ųрыльƈ}� Řроеųт реалиŰуетсƈ Ÿри Ÿод-
держųе ŘреŰидентсųого фонда ųультурныž инициатив

// это интересно

ʱˤНˢ˭˩ˣˢ ˢ. С. 
Нˢ С˥ˣ˥˫� ˪ʳ˭˥ʶ˥С˭ˣʱ˥ 
ˣСЛ˥ʮ ʰˢ ʵˢַК˩ַ � ˢННˢ 
ʱˤНˢ˭˩ˣˢ� ʱʮ˥ʽ ʱ ʱЛЛ. 
ˢНʱ ʱ ˣˢ˫ʱ К˥Нʮ˥Лʺ. ̣ 
С˪Б.� ʮ˥˭СК˩˥ ˣ˫˥Мʽ. ̣ 
�� С. ̜ͽ
̝
Ȥт Санкт-ȥетербурга до по-
сёлка Ȩериберка на берегу 
океана путь неблизкий – пол-
торы тысячи километров. Но 
что может быть лучɕе длин-
ного летнего приключенияͯ 
Надо всего лиɕь сесть в 
маɕину и начать путь. ȥапа, 
мама и сёстры-ɕкольницы 
ɀра и Ȣарина отправляются 
в автомобильное путеɕествие 
из Санкт-ȥетербурга к Барен-
цеву морю. Ƀто можно увидеть 
по дороге на Северͯ Суровую 
и прекрасную природу, за-
стывɕее проɕлое и живое 
настояɖее, ֩адожское озеро 
с улыбаюɖимися нерпами и 
сказочный остров Кижи, водо-
пад Кивач, Белое море и суро-
вые горы Ȫибины.
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Артём Суменков (Кемеро-
во) – графический дизайнер и 
арт-директор российского из-
дательства «КомпасГид». Артём 

– коренной кузбассовец. В дет-
стве хотел быть писателем, а ещё 
немножко учителем и перевод-
чиком. Много раз представлял 
себя у доски, объясняющим де-
тям урок. Эти воспоминания до 
сих помогают ему при записыва-
нии постов и презентаций на ка-
меру. Окончив факультет фило-
логии, отделение журналистики 
Кемеровского государственно-
го университета, решил попро-
бовать себя в дизайне рекламы. 
Этот опыт Артёму пригодился, 
когда он решил создавать ди-
зайн обложек, сначала для ав-
торов самиздата, а потом и для 
официальных солидных изда-
тельств. Артём «надизайнил» 
большое количество обложек 
книг для издательства «Компас-
Гид», которое работает под деви-
зом «Книги для думающих детей 
и подростков».

Как работает дизайнер облож-
ки? Сначала знакомится с самой 
книгой. Почти всегда это синоп-
сис, который содержит и краткий 
пересказ событий, и описание ге-
роев. Если требуется, дизайнер 
может уточнить факты и детали 
у автора или переводчика. «Но 
главное – это атмосфера книги, 

– считает Артём. – Её надо уло-
вить. И передать, используя со-
временные техники и графиче-
ские приёмы». Когда возникает 
идея обложки, ищутся картинки, 
фотографии, далее появляют-
ся эскизы, а потом уже финаль-
ный коллаж. Как рассказал Ар-
тём, обязанности арт-директора 
шире, чем просто дизайн.

Он работает с иллюстрато-
рами и художниками, контро-
лирует дизайнерскую полити-
ку, например при разработке 
серий книг, чтобы не случалось 
цветовых повторений в издани-
ях, выходящих подряд. В общем, 
как книга смотрит на нас с би-
блиотечной полки, со стеллажа 
книжного магазина или на сайте 
книжных новинок, привлекает – 
всё это в руках дизайнера.

Анастасия Леванова (Мос-
ква) – главный редактор и ко-
ординатор проекта «ДЖИН», 
куратор выставок. Окончи-
ла театр-студию «Орбита» под 
руководством К. П. Шашко и 
Н. И. Дрозд, работала художес-
твенным руководителем и ре-
жиссёром театра. Спектакль 
«Помогите волшебнику» по про-

изведению Льва Болдова с успе-
хом шёл на театральных сценах 
и получил Гран-при на фестива-
ле театрального искусства «Фе-
стос».

Лев Болдов был близким дру-
гом Анастасии, наставником, 
учителем в мире стихов. Учил 
работать со словом, понимать и 
слышать поэзию. Он же – пер-
вый уговорил её печатать стихи 
и прозу. Так появились публика-
ции в журналах «Апрель», «Край 
городов», «Кольцо А», «Век ис-
кусства», «Новая волна» и др. 
Первая публикация, которую ре-
дактировал Лев, вышла в середи-
не 1990-х годов. С 2020 года про-
ект «ДЖИН» является одним из 
организаторов Международно-
го открытого музыкально-ли-
тературного фестиваля «ЯЛОС» 
им. Льва Болдова. Анастасия 

– художник. Всем материалам 
предпочитает акрил и акварель. 
Принимала участие в четырёх 
выставках. Много лет прорабо-
тала на киностудии «Мосфильм» 
реквизитором и ассистентом по 
реквизиту. На её счету работа 
со многими известными режис-
сёрами. В 2019 году участвова-
ла в качестве гримёра в ежегод-
ном Всероссийском шоу грима и 
спецэффектов «Гримёр года» с 
необычным образом на стихот-
ворение Федерико Гарсиа Лорки 
«Сомнамбулический романс».

Анастасия – организатор и 
куратор международной вы-
ставки «Расскажи мне сказку…», 
которая также будет работать в 
дни фестиваля в Государствен-
ной библиотеке Кузбасса для де-
тей и молодёжи.

Дмитрий Чупаков (Мос-
ква) – генеральный директор 
проекта «ДЖИН», ведущий фо-
тограф, фотокорреспондент Фе-

деральной службы новостей. 
Дмитрий по образованию исто-
рик. Командир военно-поиско-
вого отряда «Аванпост», вхо-
дящего в состав региональной 
общественной организации «По-
исковое объединение «Рубеж». 
Работа отряда направлена на 
поиск и увековечивание памяти 
павших защитников Отечества 
в годы Великой Отечественной 
войны. Дмитрий – официаль-
ный представитель поискового 
объединения «Рубеж» в СМИ, 
фотокорреспондент. А также он 
художник и фотограф. Пишет 
маслом. На его счету участие в 
семи коллективных выставках в 
качестве художника и в двух вы-
ставках в качестве фотографа. 
Провёл и персональную фото-
выставку. Предпочитает чёрно-
белую фотографию. В копил-

ке Дмитрия – фотопубликации 
в отечественных и зарубежных 
журналах, а также в газете «Ве-
черняя Москва». Предпочита-
ет фоторепортажи, студийную 
съёмку, стрит-фото.

Ольга Помыткина (Кемеро-
во) – художник, преподаватель 
живописного отделения Кузбас-
ского художественного коллед-
жа. Ещё с детства Оля была увле-
чена рисованием: уже в 14 лет она 
провела первую персональную 
выставку в кемеровском Доме 
кино «Москва». За годы творче-
ства художница черпала вдохно-
вение в природе и атмосфере сту-
денческой свободы и творчества. 
В 1990-е годы Ольга участвовала 
в молодёжных независимых вы-
ставках, увлекалась авангардом. 
Среди давних увлечений – ми-
фология, культура и искусство 
древних народов. Её истории, во-
площённые в полотна, не остав-
ляют зрителей равнодушными. 
На вопрос: «Как вы сама опре-
деляете свой стиль?» – Ольга от-
вечает: «У меня нет как таково-
го стиля. Я рисую то, что меня в 
данный момент интересует. Это 
можно передать разными сти-
лями. Каждый художник одну и 
ту же вещь рисует по-разному». 
У художницы много картин род-
ного Кемерова. «Я пропускаю че-
рез какой-то фильтр нежности 
виды любимого города, – пояс-
няет Ольга Геннадьевна. – Такие 
состояния атмосферы бывают в 
Кемерове – красивые, очень сен-
тиментальные. Я хочу, чтобы ке-
меровчане так же полюбили свой 
город. Дождь, мокрые дома, сол-
нечные зайчики, даже лужу по-
сле дождя можно написать поэ-
тично».

Ольга Помыткина известна 
кемеровчанам и как иллюстра-
тор. В своё время она сотруд-
ничала с журналом «После 12», 
была иллюстратором сборни-
ков стихов кемеровских поэтов. 
В библиотеке порой сложно за-
стать на полках книги учёного 
и писателя Андрея Куприянова 
«Приключения кузнечика Кузи», 
«Природа Кузбасса» (альманах 
для детей), «Небывальщина», 
«Сказки у костра» «Приключе-
ния Маши из большого горо-
да» и Веры Лавриной «История 
Кузбасса в рассказах для детей 
от древних веков до нашего вре-
мени», «История народов Си-
бири». Иллюстрации этих книг, 
пользующихся любовью юных 
читателей, выполнены Оль-
гой Помыткиной. Кстати, Вера 
Лаврина и Андрей Куприянов – 
тоже участники Кузбасского фе-
стиваля «Книжная площадь».

Александра Буторина (Но-
восибирск) – ещё одна сибир-
ская художница и иллюстратор, 
иногда использует для работ 
псевдоним Altorina. Работает 
коммерческим иллюстратором, 
сотрудничает с крупнейшими 
российскими издательствами. 
Её обложки и иллюстрации – 
оригинальные, яркие, фанта-
стичные.

У художницы немного сво-
бодного времени, но время для 
чтения находится. И в домашней 
библиотеке книжные полки уже 
прогибаются от тяжести. Кстати, 
книги помогли найти и своё ме-
сто в жизни. Александру завора-
живал не только текст, но и его 
художественное оформление. И 
это вдохновляло на собствен-
ное творчество, которое стало 
призванием. На фестивале мож-
но будет не только увидеть яр-
кие обложки книг в исполнении 
Александры Буториной, но и по-
знакомиться с ней самой, задать 
вопросы и стать участником её 
мастер-класса.

 ǋодгоǮовила
Анна ǎимоȰуǦ.

// это интересно

ˮ˥ʮ˩˭˩ˣˢ М. ˪. ʱˤ˫ˢ ˣ КˢМ˥ʶКʱ � Мˢ˫ʱʽ 
ˮ˥ʮ˩˭˩ˣˢ� ˪˥ .˫ С ʽКʳ˭СК˩ˤ˩ ˢ˫ʱˢʮНʹ 
Б˩˫ʱС˩ˣ˩ַ� ʱЛЛ. ʱ˫ʱНʹ ˤs ЛКʱН˩ַ. 
М.� К˩М˪ˢСˤʱʮ, �ͽ��. ̣ ��� С. ̜�
̝ 
ɉто история маленькой девочки Нулгынɚт, вернее 
воспоминания самой писательницы Ȣарии ȩедото-
вой. Не сказки, а рассказы о реальном детстве, про-
ведённом в кочевом племени оленеводов. На всю 
округу Нулгынɚт была единственным ребёнком. До 
ближайɕего посёлка – день пути на саняхÐ Ƞздить 
верхом на олене Нулгынɚт научилась раньɕе, чем 
писать и читать. Ȥна не боялась встречи с волками, а 
игруɕками ей служили пёстрые камеɕки. Для юно-
го читателя ɚта книга – путеɕествие в другой мир, 
где нет мобильных телеонов или компьютеров, 

но есть дружба, антазия, приключения, знакомство 
с разнообразием традиций наɕего мира. Украɕа-
ют издание иллюстрации ɀрины ȟалкиной, которой 
удалось передать уникальный колорит книги.

// это интересно

ʮ˩Лˤ˩ˣ˥С˩ˣˢ ˥Л˥Нˢ. СˢМˢʽ Б˩Лʺʶˢʽ 
ʱ ʮ˫˥ˣНʽʽ Кˢ˫˭ʱННˢʽ ˤs Л˥˫˥ʽ ˣ Мʱ˫˥ � 
˥. ʮ˩Лˤ˩ˣ˥С˩ˣˢ� ˯ʳʮ. ˣ. С˭˥БЛ˥ˣˢ. ̣ 
М.� ˢБ˫ˢКˢʰʽБ˫ˢ, �ͽ��. ̣ �ͽ С. ̜��
̝ 
Наскальные рисунки, автогра короля ɀспании на 
входе в пеɖеру Альтамиру и мастер-классы по ис-
кусству древних людей� Ƀто, как и зачем изобража-
ли первобытные художники на скалах и в пеɖерахͯ 
В небольɕую книгу уместилось множество научных 
актов, при ɚтом тексты не слиɕком длинные и по-
делены на отдельные блоки, инормация подана 
коротко и концентрированно – ничего лиɕнего.
Ƞлена Долговесова �г. Ȣосква� – археолог, исследо-
ватель петроглиов, а также писатель и сценарист. 
Ƞлена презентует свою книгу, проведёт мастер-
класс и прочитает НȠлекцию о наɕих предках – 
первых художниках планеты.

// мнения

ʵ˭˩ ʮʳМˢʼ˭ ʼНʹ˥ 
ʵʱ˭ˢ˭˥Лʱ ˤ˩Сʳʮˢ˫С̞
˭ˣ˥НН˩ַ БʱБЛʱ˩˭˥Кʱ 
КʳʰБˢССˢ ʮЛʽ ʮ˥˭˥ַ 
ʱ М˩Л˩ʮ˿Жʱ ˩ ˣ˩ʰ̞
М˩ЖН˩С˭ʱ ˣС˭˫˥˭ʱ˭ʺ̞
Сʽ С ʳʵˢС˭НʱКˢМʱ 
ˮ˥С˭ʱˣˢЛʽ�

ЕЛЕНА (7,� года, 
будущая первоклассница):
«Ȣне нравятся книжки с кар-
тинкамиÐ Ƞсли можно будет 
поговорить с художниками, 
спроɕу: «А вы все-все книж-
ки читаетеͯ»

ДАНИИЛ (13 лет):
«В детстве очень любил рас-
сматривать иллюстрации. 
ɀногда даже сочинял исто-
рии по картинкам. ɀ сейчас 
посмотриɕь на рисунок, 
и можно, например, увидеть, 
как выглядят люди 
из 1"1 века� Ȣой друг лю-
бит комиксы – ɚто же вообɖе 
почти одни рисунки и мало 
текста.  иногда не согласен 
с художником, но ɚто же здо-
ровоͯÐ»

ИРИНА (10 лет):
« учусь и в художественной 
ɕколе тоже. ɀ как же я жду 
встречи с художниками-ил-
люстраторамиÐ Ȩам много 
хочется узнать об их работе, 
расспросить о том, чем им 
больɕе всего нравится рисо-
вать, где они берут вдохнове-
ние. Вопросы даже записала 
в блокнот – надо ничего 
не упустить».

ТИМУР (14 лет):
«Ȣне бы хотелось встретить-
ся с художником, который 
работает с исторической ли-
тературой для подростков. 
Да и вообɖе, со всеми, кто 
делает книги для подрост-
ков. ɉто, мне кажется, так 
сложно – заинтересовать 
взрослеюɖих детей книгами. 
Но те, кто умеют ɚто делать, 
крутыеÐ»
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˪роект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// туризм

ŕы в дороге� мы в Ÿути
// праздник

Śделали оŪƂее дело

В Гурьевском муниципальном округе прошли мероприятия в честь 
Дня ВДВ, в которых активное участие приняли ветераны округа. 

Мероприятия начались с возложения цветов в сквере Памяти зем-
лякам, погибшим в локальных войнах и вооружённых конфликтах, и 
продолжились на базе отдыха «Салаирские плёсы», откуда было от-
правлено около пяти тонн гуманитарной помощи в зону проведения 
специальной военной операции.

За участие в сборе гуманитарного груза местная общественная ор-
ганизация ветеранов Гурьевского муниципального округа получила 
благодарственное письмо от общественно полезного фонда поддерж-
ки военнослужащих «Общее дело». Этот фонд поможет доставить 
груз в Луганскую, Донецкую и Херсонскую области. 

Мероприятия закончились легкоатлетическим забегом, в котором 
приняли участие около 150 любителей бега в возрасте от 12 до 60 лет 
и ветераны воздушно-десантных войск. 

ǁ. А. ƽондаренǦо, 
ǫредседаǮелȳ месǮноǥ оǝȰесǮвенноǥ органиǣаȭии веǮеранов 

ƿурȳевсǦого муниȭиǫалȳного оǦруга.

// новости совета ветеранов Юрги

С͉͂ͅ͏ ˾ 
͂ П͍͍͊͌М П͍͏͞Д͉ͅ

ˣ ʱʼЛ˥ ˣ˥˭˥˫ˢНʹ ˢК˭ʱˣН˩ ˫ˢБ˩̞
˭ˢЛʱ Н˥ ˭˩ЛʺК˩ Нˢ ʮˢʵНʹ˯ ʳʵˢС˭̞
Кˢ˯, Н˩ ʱ ˫˥ˤʳЛʽ˫Н˩ ʳ˯ˢЖʱˣˢЛʱ 
ʰˢ СКˣ˥˫˩М ʱ ʴˣ˥˭НʱК˩М ˪˥˫˥ʮ 
ˤ˩˫˩ʮСКʱМ С˩ˣ˥˭˩М ˣ˥˭˥˫ˢН˩ˣ.

Внимания и любовной заботы требуют 
клумба, значительное количество моло-
дых саженцев, выраɖенных садоводами 
и высаженных на территории сквера. ɉто 
и хвойники �пихты, кедры, сосны и ели�, и 
дубки, и калина� 
ȥомимо того, дважды организовывали вы-
каɕивание травы на территории сквера. А 
в цветнике приɕлось удалять немало из-
лиɕне разросɕейся поросли клёна и си-
рени. ȿато после ɚтих работ любо-дорого 
посмотреть на красоту, а на скамейках в 
сквере нередко можно увидеть и моло-
дёжь, и мам с детьми, и убелённых сединой 
ветеранов.

Д͊͞ А͉͑И͍͍͂͌̓ 
Д͍͍͊̓͊͑ͅИ͞

˪˫˩˥К˭ ̧С˥˫˥Б˫ʽНˢʽ ˤ˩НКˢ̨, ˪˩ʮ̞
ˤ˩˭˩ˣЛ˥ННʹַ ˪˩ ʱНʱʴʱˢ˭ʱˣ˥ С˩̞
ˣ˥˭ˢ ˣ˥˭˥˫ˢН˩ˣ ʼ˫ˤʱ, С˭ˢЛ ˪˩Б˥̞
ʮʱ˭˥Л˥М К˩НКʳ˫Сˢ Нˢ ˪˫˥ʮ˩С˭ˢˣ̞
Л˥Нʱ˥ ˤ˫ˢН˭˩ˣ ˪˫˥ʰʱʮ˥Н˭ˢ ˫ˮ.

Сумма гранта – ��� тысяч рублей. ɀдея 
проекта заключается в том, что вместе с ве-
теранами к занятиям изкультурой и спор-
том будут привлекаться дети, в том числе и 
внуки активистов «серебряного возраста». 
ȥроект предусматривает также проведе-

ние инормационно-познавательных заня-
тий, спортивных праздников, конкурсов и 
соревнований. 
В рамках реализации проекта проведён 
ряд мероприятий, например, в итнес-цен-
тре «ɀкс-ȩит» проɕли занятия – в отдель-
ном зале тренер познакомила нас с упраж-
нениями по снятию напряжения в мыɕцах 
и суставах, по разгону крови по сосудам. 
Далее было ознакомительное занятие на 
тренажёрах, опробовали некоторые из них.
Ƞɖё одно занятие проɕло на зелёной лу-
жайке – тренер итнес-центра научила ве-
теранов, а вместе с ними и ребят ɕкольно-
го возраста, некоторым приёмам поддер-
жания изической выносливости. Ȩакже 
занятия проɕли в парке «Кировский», ма-
неже спортивной арены «Снежинка».
«Ⱦелаю удачи в реализации уникального 
проектаÐ Ȥтмечу, что проект «Серебряная 
гонка» соответствует целям и задачам на-
ционального проекта «Демограия», – от-
метил глава города А. В. ȩомин в своем 
телеграм-канале.

͍͑͏͆ͅС͚͑͂͌͌ͅͅ МИ͑И͌̓И

ˣ˥˭˥˫ˢНʹ ʼ˫ˤʱ С˭ˢЛʱ ʳʵˢС˭НʱКˢ̞
Мʱ М˥˫˩˪˫ʱʽ˭ʱַ К ʮНʼ ˣʮˣ 
ʱ ʮНʼ ˣМˮ.

В День ВȢȩ с самого утра по городу на-
чали разɗезжать маɕины, украɕенные Ан-
дреевскими лагами, а по улицам в парк 
им. А. С. ȥуɕкина потянулись ветераны во-
енно-морской службы, в тельняɕках и бес-
козырках.
В 2011 году в парке был установлен и тор-
жественно открыт монумент «корь» как 
символ памяти военным морякам – заɖит-
никам Ȥтечества. С тех пор он по праву стал 
достопримечательностью наɕего города.  
День ВȢȩ в ɚтом году – не исключение: 

торжественное построение моряков-вете-
ранов, подɗём лагов под гимн Ȧоссии. 
С поздравлением обратились к участни-
кам мероприятия оициальные лица, в том 
числе председатель Ȥицерского собрания 
города Ɋрги капитан 1-го ранга С. С. Ко-
мягин и председатель городского совета 
ветеранов А. ȟ. Ƞвдокимов. ȥо традиции – 
минута молчания, возложение цветов к мо-
нументу. А через некоторое время – выезд 
на святой источник имени святого правед-
ного воина адмирала лота Ȧоссийского 
ȩ. ȩ. Уɕакова в районе с. Новороманово.
2 августа отметили День ВДВ. Два года на-
зад в Ɋрге на проспекте ȥобеды по ини-
циативе ветеранов-десантников, которую 
поддержали многие жители города, был 
установлен и торжественно открыт памят-
ник десантнику. ɀ теперь �уже в третий 
раз� возле него проɕёл митинг. Вместе с 
«голубыми беретами» торжество праздника 
разделили ветераны труда, члены Ȥицер-
ского собрания города Ɋрги, многие были 
с детьми. ȥо традиции провели награжде-
ние активных участников ветеранской ор-
ганизации.

͏͖͚͌ͅͅ П͏͍͉̓͒͊И

�ͽ ʱʼЛʽ С˩ˣ˥˭ ˣ˥˭˥˫ˢН˩ˣ М˥Ж̞
МʳНʱʴʱ˪ˢЛʺН˩ˤ˩ ˩˭ʮ˥Лˢ Мˣʮ 
˫˩ССʱʱ ̧ʼ˫ˤʱНСКʱַ̨ ˩˫ˤs Нʱʰ˩̞
ˣˢЛ ˪˫˩ˤʳЛКʳ ˪˩ ˭˩Мʱ. 

Ȩакие мероприятия ветераны ȢВД про-
водят много лет, обычно – в июле. Как и 
в проɕлые годы, пригласили вокальную 
группу с баянистом. Настроение у всех 
было прекрасное. К слову, в ветеранской 
организации ȢВД в Ɋрге семь ветеранов 
проходили службу в ВȢȩ. Были органи-
зованы конкурсы среди любителей песни, 
развлекательные мероприятия, вспомина-

ли о совместной службе в милиции, вза-
имодействии с сотрудниками нынеɕнего 
отдела полиции. 
ͭ августа совет ветеранов Ȩреста столовых 
и ресторанов продолжил традицию орга-
низации водных путеɕествий по Ȩоми. Не 
менее трёх десятков активистов соверɕи-
ли пятичасовую прогулку по водной глади 
на пароме вверх по течению – вдоль петро-
глиов Ȩутальской писаницы к излюблен-
ному месту на правом берегу: природному 
роднику с изумительно вкусной водой. 
А поскольку все участники ɚтого путеɕе-
ствия в проɕлом – работники обɖепита, то 
и разговоры были прежде всего о родных 
подразделениях, о тех, кто отличился в 
развитии системы обɖественного питания 
в Ɋрге. Ƞстественно, столы ломились от 
угоɖений, звучала музыка, ɕутки и песни.

͂ ПАМ͑͛͞ ͍ ̓ͅ͏͍͔͞

ˣ˥˭˥˫ˢНʹ С˭ˢЛʱ ʳʵˢС˭НʱКˢМʱ 
ˣС˥КʳʰБˢССК˩ַ ˢКʴʱʱ 
̧Сˣ˥ʵˢ ˪ˢМʽ˭ʱ ˪˩К˩Л˥Нʱַ̨.

К 22 часам ͭ августа ветераны собрались 
вместе с тысячами горожан на мемориаль-
ной плоɖади для участия во всекузбасской 
акции, посвяɖённой героям СВȤ. 
В ɚто время уже наступили сумерки, на 
асальте свечами-лампадками было выло-
жено изображение пятиконечной звезды и 
слово «ȥȤȢНɀȢ». ȥрактически у каждого 
участника в руках был огонёк, символизи-
руюɖий память. ȥосле минуты молчания 
ɚти лампадки присоединили к композиции 
на асальте. ȿатем состоялось возложение 
цветов к мемориалу. 

А. ǁвдоǦимов, 
ǫредседаǮелȳ месǮноǥ оǝȰесǮвен-

ноǥ органиǣаȭии веǮеранов ǚргин-
сǦого городсǦого оǦруга.

В ветеранской организа-
ции Анжеро-Судженска 

12 лет работает клуб «Мы в 
дороге, мы в пути». Ветераны 
и пенсионеры нашего клуба 
постоянно в движении: ре-
гулярно посещают города 
Кузбасса и Томской области, 
знакомятся с историческими 
местами. 

Недавно мы вновь побы-
вали в Томске, проехали по 
знакомым улицам, полюбо-
вались архитектурой и со-
вершили экскурсию на ра-
диостудию. Замечательная 
радиоведущая Татьяна Не-
година, она же экскурсовод, 
она же старейший работник 
Дома радио, ученица Левита-
на и просто интересный че-
ловек, рассказала и показала 
нам, как в годы Великой Оте-
чественной войны люди жда-
ли сообщений из «тарелоч-
ки», – это была единственная 
быстрая возможность узнать 
новости с фронта. И мы по-
слушали эту «тарелочку». 

Прогресс не стоял на ме-
сте, радио развивалось се-
мимильными шагами. Мы 
проследили это с нашим экс-
курсоводом по тем образцам, 
что имеются на радиостудии 

сегодня. Побывали в студии 
записи, где фокусируется 
звук, и опробовали себя в ка-
честве ведущих. 

Дальше наш путь лежал 
в кондитерский цех. Конди-
тер с 23-летним стажем, уму-
дрённая жизненным опытом, 
рассказала нам тонкости 
приготовления песочного 
теста и провела мастер-класс. 
Затем мы пили вкусный морс 
и ели пирожные. Корзиноч-
ки, которые мы сами приго-
товили, нам подарили.

И завершилось пребыва-
ние в Томске прогулкой по 
набережной Томи, Лагерно-
му саду, к мемориалу воинам, 
погибшим в Великой Отечес-
твенной войне, и, конечно 
же, фотосессией у Вечного 
огня. Так 17 человек обога-
тились новыми положитель-
ными эмоциями. Мы не про-
щались с Томском, а сказали: 
«До свидания. Мы ещё вер-
нёмся!»

ǉ. В. ǈоисеева, 
руǦоводиǮелȳ Ǧлуǝа. 
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// выставки

 Фото ǭрǣǢоǯтавлǣно ǈǱзбаǯǯǨиǪ ȯǣнтроǪ иǯǨǱǯǯтв.

ǍоǢготовǨа вȴǯтавǨи ǆгорȸ ǕǣрǣǪиǯова.

Őаųружили Ÿтицы ночь над городомȪ

// премьера

Šто таųое Ŋŏō"
Филармония Кузбасса стала побе-

дителем важного федерально-
го конкурсного отбора, который 

проводило Российское движение детей и 
молодёжи «Движение Первых». Поддерж-
ку в размере 13 млн 140 тысяч рублей по-
лучил филармонический проект «История 
России и Кузбасса в музыке».

Проект, который будет реализован с 
сентября по декабрь 2023 года на площад-

ке филармонии и в других городах области 
(в том числе в Новокузнецке, Междуречен-
ске, Белове), представляет собой цикл кон-
цертов и спектаклей, открывающих для 
школьников интересные и значимые стра-
ницы истории нашей Родины и Кузнецкого 
края. Кроме того, в рамках проекта плани-
руется премьера спектакля о земляке, имя 
которого носит филармония, – Борисе Ти-
мофеевиче Штоколове.

Сегодня в Кузбасском 
центре искусств (Кеме-
рово, ул. Дзержинско-
го, 6) начинает работу 

персональная художественная 
выставка «Моей вселенной 
острова» члена Новокузнецко-
го городского отделения ВТОО 
«Союз художников России» На-
тальи Спесивцевой. Творческая 
встреча с автором состоится 
15 августа в 16:00.

В экспозиции – 50 работ уни-
кальной станковой графики. 
Характер этих произведений 
настраивает на созерцание, по-
гружение в разгадывание сим-
волических образов. Образы На-
тальи Спесивцевой – своего рода 
шифрограммы, в которых почти 
всегда есть центральный персо-
наж, погружённый в геометрию 
среды, он негромко ведёт основ-
ную смысловую партию. В них 
ощущаются отголоски архаики, 
язычества и Средневековья, мо-
тивы Востока… Но лишь ощуща-
ются, поскольку образы Спесив-
цевой – результат тончайших 
и сложнейших импровизаций. 
Каждое произведение метафо-
рично. Нередко их названия не-

сут притчевый характер: «Они 
есть море и море в них», «В глу-
бине морские рыбы – отраженье 
птиц небесных». Автора эстети-
чески привлекает сакральность 
символов, их отшлифованная 

временем знаковость, пластиче-
ская выразительность, внешняя 
чистота форм.

Художник органично развива-
ет сибирскую этноархаическую 
тенденцию. Технически сложно 

организованные, формально за-
тейливые композиции подкупа-
ют завораживающей красотой 
цветовых ритмов и чувством со-
хранной культурной памяти. Ав-
тор осознанно исповедует идею 
непрерывной жизни культуры 
вне времён и границ, глубоко 
чувствует её космизм и коммуни-
кативность. Названия работ На-
тальи не только поэтичны, но и 
звучат в духе народной эстетики: 
«Тайно ночью раскрывает зиму 
птица, по небу летая», «Закру-
жили птицы ночь над городом», 
«Щебетанье кружевных вееров» 
и так далее.

«Именно в подсознании бро-
дят и живут смутные образы 
виденного, прочитанного, про-
чувствованного, тот художе-
ственный и зрительный опыт, 
который лишь следует извлечь 
из памяти», – делится мыслями 
художница Наталья Спесивцева.

Наталья Александровна ро-
дилась в Междуреченске. Окон-
чила Кемеровское художествен-
ное училище и Харьковский 
х удожес т вен но-п ром ы ш лен-
ный институт. Будучи по специ-
альности художником-проек-

тировщиком, она разработала 
ряд художественных проектов, 
монументально-декоративных 
композиций интерьеров, эксте-
рьеров для города Новокузнецка 
и других сибирских городов. Се-
годня мастер творит в различных 
видах и жанрах изобразитель-
ного искусства: проектировании, 
декоративном искусстве, дизай-
не, уникальной графике. Ната-
лья – участник художественных 
выставок с 1984 года: город-
ских, областных, региональных, 
республиканских, всесоюзных, 
международных. Член Союза ху-
дожников России с 1995 года, ав-
тор 18 персональных выставок. 
Произведения Н. Спесивцевой 
находятся в собраниях художес-
твенных музеев Новокузнецка, 
Кемерова, Омска, в «Либеров-
центре», КВЦ «Вернисаж» Про-
копьевска, а также в частных 
коллекциях России и за рубежом.

Выставка «Моей вселенной 
острова» продлится до 29 авгу-
ста, в её рамках запланированы 
мастер-классы, экскурсии и арт-
медиации. Подробности можно 
узнать по телефонам: 75-07-88, 
75-07-31.

В Новокузнецке, в выставоч-
ном зале Дома творческих 
союзов (пр. Кузнецкстроев-

ский, 1), открылась персональная 
выставка «Событие» Игоря Чере-
мисова (18+).

Игорь Черемисов родился в 

Прокопьевске в 1966 году. Окон-
чил Кемеровское художественное 
училище. По окончании училища 
выполнял проектные и монумен-
тально-декоративные работы. В 
1989 году стал одним из основате-
лей творческой группы «Сонми-

ще». Автор регулярно участвует в 
международных, всероссийских, 
зональных и региональных вы-
ставках. Провёл 18 персональных 
выставок.

Художник в своём творче-
стве пытается исследовать такое 
сложное явление обществен-
ной среды, как хюбрис (необуз-
данность, невоздержанность), 
выражающее предпороговые 
формы стихийных процессов, 
задающих неустойчивые пара-
метры функционирования опре-
делённой системы и открыва-
ющих возможности новых форм 
её бытия.

Автор погружает нас в древ-
нейшую проблему соотношения 
Хаоса и Гармонии, в морфологию 
бытия, демонстрируя бесконеч-
ность переплетения связующих 
его уз. Выставка будет работать 
до 27 августа.

В Государственной научной библиотеке Кузбасса им. 
В. Д. Фёдорова работает выставка графических ра-
бот Евгения Разина «Московские наброски».

В экспозиции – более 20 графических картин, сделан-
ных самодеятельным художником в Москве. Авторская 
графика, выполненная карандашом и углем, привлекает 
взгляд зрителя законченностью, ощущением трёхмер-
ного пространства летящих улиц и воздушной архитек-
турой.

Евгений Разин родился в шахтёрской семье в Про-
копьевске, окончил факультет журналистики МГУ, пе-
чатался в крупных редакциях газет, журналов, зани-
мался научной деятельностью, посвящая свободное 
время поэзии и живописи. Его многочисленные худо-
жественные работы находятся в основном в частных 
коллекциях любителей изобразительного искусства 
и практически не выставляются для широкой аудито-
рии.

Персональная выставка Евгения Разина впервые до-
ступна для кемеровчан и гостей города, будет работать 
до 30 сентября. Вход свободный.

ő Şаос� и ŌармониƈŘространство 
летƈƂиž улиц

В День знаний, 1 сентября, в музыкальном театре Кузбасса состоится 
премьерный показ постановки для детей и родителей.

«БЖД, или Безумно жуткий день» – это история, которая не толь-
ко развеселит и развлечёт детей и взрослых, но и научит ребят правильно 
вести себя в самых разных ситуациях, ориентироваться в любых обстоя-
тельствах.

Иногда бывает так: дом вверх дном и всё кувырком. У Оли и Иры что ни 
день – то новое приключение. Сёстры приезжают на летние каникулы к 
бабушке в деревню, а там на каждом шагу – небывалые ситуации и неожи-
данные находки. Девчонки познакомятся с воспитанным «в благородном 
обществе булок и пряников» Пирожком, услышат дуэт Утечки Газа и Ко-
роткого Замыкания, а заодно вместе с юными зрителями выучат прави-
ла безопасного поведения в самых разных жизненных ситуациях (от по-
пыток самостоятельно «покулинарить» до оказания первой помощи).

// поддержка

őсториƈ в муŰыųе

ǋолосу ǫодгоǮовила Анна ǎимоȰуǦ.
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Ŝниверсальнаƈ новь

 Фото  ƾлǣǨǯанǢра ǂǣниǯова.

В регионе действует комплекс-
ная программа развития физи-
ческой культуры и спорта. По-
этапно строится инфраструктура. 
Первый этап – открытые площад-
ки во всех городах и населённых 
пунктах в шаговой доступности, 
чтобы все желающие могли зани-
маться. Следующий этап – совре-
менные спорткомплексы на не-
сколько видов спорта. Комплексы 
международного уровня: ледо-
вый дворец «Кузбасс» для хок-
кея с мячом и скоростного бега 
на коньках, «Кузбасс-Арена» для 
21 вида спорта, «Арена кузнец-
ких металлургов» в Новокузнец-
ке для хоккея с шайбой.

В режиме нон-стоп проходят 
в регионе соревнования. На ми-
нувшей неделе в 50-метровом 
бассейне «Кузбасс-Арены» впер-
вые состоялся Кубок чемпионов 
с участием сильнейших плов-
цов страны, в том числе двукрат-
ного олимпийского чемпиона 
Евгения Рылова, мировых ре-
кордсменов Евгении Чикуновой 
и Климента Колесникова.

́ольͶоΨ теннис 
на ͉оͪсоͪольскоͪ

В преддверии Дня физкуль-
турника, 8 августа, по поруче-
нию губернатора Сергея Циви-
лева в Кемерове организовали 
пресс-тур журналистов, блоге-
ров, представителей спортив-
ных федераций на новые спор-
тивные объекты.

Первая остановка – теннис-
ный центр «Кузбасс» на Комсо-
мольском проспекте, 28. Спорт-
комплекс площадью 6800 метров 
открыли в мае прошлого года. 
Здесь четыре крытых корта с ис-
кусственным покрытием (час за-
нятий – 800–1500 рублей), пло-
щадка для мини-футбола и 
волейбола, тренажёрный зал (час 
занятий – 200–250 рублей), бего-
вая дорожка на 290 метров. На 
прилегающей территории – два 
уличных корта, ещё два корта от-
кроют в этом месяце.

Руководит теннисным цен-
тром 36-летний Степан Фёдоров, 
участник Олимпийских игр –
2010, 2018 в санном спорте, по-
бедитель и призёр этапов Кубка 
мира. На Олимпиаду-2018 в юж-
нокорейский Пхёнчхан, где рос-
сийский триколор был под за-
претом, наш земляк взял с собой 
флаги Кемеровской области и 
Кемеровского района: «Привёз в 
Пхёнчхан частичку своей роди-
ны, чтобы все знали, откуда я».

«Бесплатно тренируются у 
нас 45 детей, в основном семи – 
девяти лет, – говорит Степан 
Фёдоров. – Занимаются не более 
часа три раза в неделю. Ранняя 
специализация необходима для 
успеха в спорте высших дости-

жений. Чем раньше, тем лучше. 
Приходите к нам!»

Один из тренеров в спортком-
плексе – мастер спорта по тенни-
су Ксения Прокудина (Тарасова), 
дочь мастера спорта междуна-
родного класса по хоккею с мя-
чом Сергея Тарасова, второго 
бомбардира в истории кемеров-
ского «Кузбасса», рекордсмена 
клуба по количеству матчей в 
чемпионатах страны (535).

Адреналин в реальноͪ 
и виртуальноͪ 
пространстваͳ

Мотоциклетная трасса «Люс-
кус» – вторая остановка на марш-
руте пресс-тура. К прошлогод-
нему Международному форуму 
«Россия – спортивная трасса» 
здесь обновили-усложнили трас-
су, построили два здания, где рас-
полагаются учебный класс, раз-
девалки, бокс для обслуживания 
и ремонта мотоциклов.

В июле «Люскус» принимал 
этап чемпионата и первенство 
России по мотокроссу. За победу 
соперничали более 350 гонщи-
ков из 20 регионов. 

«Школа мотокросса помогает 
подрастающему поколению бы-
стрее адаптироваться к жизни, – 
говорит президент Федерации 
мотоциклетного спорта Кузбасса 
Кирилл Цвенгер. – Молодёжь го-
товится к труду и защите Родины. 

С пяти лет ребятишки занимают-
ся техникой. Каждую неделю про-
водим соревнования, на которые 
приезжают семьями: с мамами, 
папами, бабушками и дедушками. 
Мотоспорт – это образ жизни. На-
стоящий адреналин. Есть мотива-
ция постоянно совершенствовать-
ся. С сентября принимаем здесь 
желающих заниматься мотоспор-
том. Прошёл по состоянию здоро-
вья – и занимайся».

Завершилась наша поездка в 
фиджитал-центре, распахнув-
шем двери год назад, неподалёку 
от «Кузбасс-Арены». Фиджитал 
сочетает цифровой и физиче-
ский спорт. К примеру, после ки-
берфутбола начинается игра на 
футбольном поле. Во время со-
ревнований каждая команда 
участвует в двух дисциплинах. 
Фиджитал – эффективный спо-
соб оторвать детей и подростков 
от гаджетов, не получится толь-
ко посидеть за компьютером.

Фиджитал-центр входит в 
структуру Регионального цен-
тра спортивных сооружений, 
объединяющую также ЛД «Куз-
басс», теннисный центр, «Куз-
басс-Арену» и лыжный ком-
плекс «Снежный».

͌а первоͪ ͪесте   
ͪассовΨ спорт

Министр физической куль-
туры и спорта Кузбасса, заслу-
женный тренер России по хок-
кею с мячом Сергей Мяус во 

время пресс-тура по обыкнове-
нию свободно общался с жур-
налистами, вспоминал о былом, 
навевающем определённые 
думы.

«На первом месте для нас – 
массовость, школьный, студен-
ческий спорт, – говорит Сергей 
Анатольевич. – Важно отвлечь 
детей от гаджетов. А уже потом 

– спорт высших достижений. В 
наше время мы занимались все-
ми видами спорта, сами делали 
выбор. Не думаю, что родите-
ли будут меньше любить ребён-
ка, если он не станет звездой в 
большом спорте. Любовь к спор-
ту останется на всю жизнь и по-
может реализовать себя в про-
фессии».

Интересно, что кемеровча-
не просят построить дворец для 
кёрлинга в Рудничном или Цен-
тральном районах. Обращаются 
с этой просьбой и спортсмены, и 
любители. Радует, что горожане 
хотят пойти не в ресторан, а на 
каток.

Первый День физкультур-
ника в СССР отметили 18 июля 
1939 года. Наша газета, будучи 
тогда в статусе городской, все-
сторонне осветила знамена-
тельное событие, подчеркнув в 
передовице: «Надо закрепить 
и двигать дальше подъём физ-
культурной работы, придать 
подлинно массовый характер 
физкультурному движению».

В столице региона продол-
жается развитие спортивной 

инфраструктуры: в Ленинском 
районе строят центр для улич-
ного баскетбола с тремя пло-
щадками и тренажёрами; на 
стадионе «Химик» в пятницу, 
11 августа, состоятся первые 
футбольные матчи на новом ис-
кусственном газоне.

А крылатое выражение совет-
ских времён «В здоровом теле – 
здоровый дух!» в первоначаль-
ном смысле звучит совсем иначе: 
«Пусть будет в здоровом теле 
здоровый дух!»

Вадим АнǮонов.

ŚŸортивнаƈ инфраструųтура региона раŰвиваетсƈ и соверƁенствуетсƈ

// блиц-опрос

МʱНʱС˭˫ Б˥ʰ ˩БʱНʽК˩ˣ 
˩˭ˣ˥˭ʱЛ Нˢ ˣ˩˪˫˩Сʹ

– В каком состоянии санная 
трасса в деревне Тебеньки, 
где в своё время трениро-
вался Степан Фёдоров?

– Ȩрассу построили к зимней 
Спартакиаде народов ȦСȩСȦ 

– 19�1. Со временем она уɕла 
в небытие, заморожена, раз-
бита. Надо сделать трассу 
хотя бы для тренировок. 

– Каковы перспективы 
футбола в Кемерове?

– ȿдесь должен быть детско-
юноɕеский утбол. ȩутболь-
ный манеж строят в Новокуз-
нецке, срок сдачи в ɚксплуа-
тацию – следуюɖий год. 
 там был недавно. Ʉикар-
ный манежÐ Надо подтяги-
вать спортивную инраструк-
туру в южной агломерации.

– Где сыграет хоккейный 
«Металлург» в новом се-
зоне?

– Начнут сезон на арене «Куз-
нецкий лёд». Арена кузнец-
ких металлургов �реконструк-
ция стадиона продолжалась 
три года. – ˪рим. ˣ. ˢ.) –
муниципальный обɗект. 
Было бы легче им управлять 
в структуре Ȧегионального 
центра спортивных сооруже-
ний Кузбасса, у которого уже 
больɕой опыт.

ˣ субботу, �� августа, в наˌей стране отмечают 
ʮень физкультурника – праздник всех люби-
телей активного образа жизни. ˣ последние 
годы спортивная отрасль Кузбасса выˌла 
на качественно новый уровень.
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// лёгкая атлетика

Королева и mрыцари ųоролевы}
// спринт-новости

// регби

ŘоŸытųа Ÿрестижа

 ǕǣǪǭионǨа ǎоǯǯии ^ ���� в ǭрȴǤǨах 
в вȴǯотǱ ǈриǯтина ǈоролǣва.

˯˩КК˥ַ С Мʽʵ˩М
Кемеровский �Кузбасс� 
на ˑтой неделе трени-
руется в одноимённом 
ледовом дворце. 
ˣ понедельник, 
�� августа, команда вы-
летает в ʱркутск, где со-
стоится предварительный 
ˑтап Кубка ˫оссии 
в группе �ˣосток� 
���–�� августа�.

В стартовом туре «Кузбасс» 
встретится на арене «Байкала» 
с абаканским клубом «Сая-
ны». Игра начнётся в 11:00 по 
местному времени (у нас – на 
час меньше). В группе «Восток» 
соперничают семь команд. В 
финальную стадию соревнований, 
которая состоится в Кемерове 
20–24 сентября, выйдут по 
четыре клуба из двух групп. 
Турнир группы «Запад» пройдёт 
в Ульяновске 13–20 августа.

В заявке «Кузбасса», где 
главным тренером работает 
Ильяс Хандаев, – 24 хоккеиста, 
в том числе новобранцы Артём 
Бутенко и Роман Дарковский. 
Вернулся в родной клуб Вла-
дислав Тарасов. Самый молодой 
игрок команды – 18-летний 
вратарь Айдар Нестеров, самый 
опытный – 36-летний защитник 
Денис Борисенко.

ˮʳ˭Б˩Л
ˣ субботу, �� августа, 
в Киселёвске состоится 
четвертьфинал Кубка 
ˮедерации футбола Куз-
басса� местный �ʶахтёр� 
примет �˭орговый дом 
�˭рейд-КНК� �Калтан�.

Победитель матча встре-
тится в полуфинале 27 августа с 
«Зарей-УОР» (Ленинск-Кузнец-
кий). В стартовом матче турнира 
7 августа клуб «Междуречье» 
(Междуреченск) разгромил на 
своём поле «ЕВРАЗ Сибирь» 
из Новокузнецка – 7:0. Авторы 
голов: Дмитрий Перелыгин 
(3), Артём Кирсанов, Александр 
Горлов, Владимир Грачев, 
Константин Кобяков. В полу-
финале междуреченцы сыграют 
27 августа с «Колосом» (Новокуз-
нецкий район).

Днём ранее, 26 августа, 
пройдут полуфинальные матчи 
Кубка Кузбасса: «Энергия» 
(Мыски) – «Шахтёр» (Проко-
пьевск), «Заря-СУЭК» (Ленинск-
Кузнецкий) – «Распадская УК» 
(Новокузнецк).

В региональном первенстве 
лидирует «Распадская УК», на-
бравшая 27 очков 
в 12 матчах.

˯˩КК˥ַ 
С ʶˢַБ˩ַ
Новокузнецкая команда 
�Кузнецкие медведи� 
��–�� августа проведёт на 
своём льду контрольные 
матчи. Соперник – �Крас-
ноярские рыси�.

Коллектив главного тренера 
Андрея Лунева готовится к чем-
пионату Молодёжной хоккейной 
лиги, который начнётся 8–9 сен-
тября домашними встречами со 
«Снежными барсами» (Астана).

Эту казахстанскую команду 
«медведи» крупно переиграли 
(8:1) на предсезонном турнире 
в Омске (2–7 августа). Правда, в 
остальных четырёх матчах ново-
кузнечане потерпели поражения, 
уступив «Сибирским снайперам» 
из Новосибирска (1:2), «Мамон-
там Югры» из Ханты-Мансийска 
(1:4), челябинским «Белым 
медведям» (0:1) и «Омским 
ястребам» (1:3).

Андреǥ ǎарǦов.

Новокузнецкий �Металлург� во втором туре 
чемпионата ˫оссии проиграл � августа 
в родных стенах �Красному ʽру� 
�Красноярск� – ����.

Хозяева «размочили» счёт на последней минуте матча: 
Сергей Ефремов приземлил мяч в зачётной зоне соперников 
(попытка на языке регбистов – пять очков). Ещё два очка доба-
вил в командную копилку Никита Филиппов, успешно выпол-
нивший реализацию. В стартовом туре «регулярки» новокуз-
нечане уступили дома клубу «ВВА-Подмосковье» (Монино) в 
несравненно более равной борьбе – 33:36 (19:24).

Главный тренер «Металлурга» Вячеслав Шалунов резюми-
ровал после финального свистка: «В этом матче у нас практиче-
ски ничего не получилось. Судя по всему, не до конца выбрались 
из психологической ямы после поражения в предыдущем туре. 
К сожалению, нас преследует рок первых десяти минут, когда 
пропускаем попытки и позволяем сопернику создать серьёзную 
разницу в счёте. В дальнейшем вернулись в игру, перехватили 
инициативу, несколько раз вплотную подошли к зачётной зоне 
«Яра», но не хватило завершения. Этот матч станет хорошим 
уроком для нас. Исправить ситуацию можно только одним спо-
собом: работать, работать и ещё раз работать.

В этом году «Металлург» вновь пропустит Кубок страны: го-
стевой матч в этом турнире с «Красным Яром», запланирован-
ный на 14 августа, не состоится. В следующем туре чемпиона-
та России новокузнечане сыграют в понедельник, 21 августа, на 
выезде с «Химиком» (Дзержинск), а 26 августа сойдутся в Пензе 

с «Локомотивом», сильнейшим клубом страны в минувшем се-
зоне. В стартовом туре «Химик» уступил на своём поле «Локо-
мотиву» (13:31), который 6 августа переиграл в гостях и столич-
ную «Славу» (38:7).

Вадим АнǮонов.

  ǊǣталлǱрг� ^  ǈраǯнȴǧ ǝр�. Ǐ ǪȸчоǪ ^ Ǩаǭитан 
новоǨǱзнǣчан ƾнтон Ǐȴчȹв. Фото ǀлаǢиǪира ǈлюǣва.

Как сообщала наˌа газета, 
кузбасские спортсмены за-
воевали ˌесть медалей всех 
достоинств на чемпионате 
˫оссии в ʵелябинске 
��–� августа�.

Особенно примечательна победа на-
шей землячки Кристины Королевой в 
прыжках в высоту с результатом 1 м 91 см. 
Впервые в карьере 32-летняя уроженка 
Междуреченска покорила чемпионскую 
вершину. Ранее она неоднократно была 
призёром национальных первенств и на 
десятом году специализации в прыжках 
в высоту заработала золотую медаль.

Кристина Королева (Полтавец), вы-
ступающая за Липецкую и Кемеров-
скую области, на малой родине зани-
малась многоборьем. Первые тренеры 

– Светлана Грибанова, Ольга Муга. В 
Кемерове готовилась к соревнованиям 
под руководством заслуженного трене-
ра России Анатолия Канашевича, на-
ставника Елены Прохоровой, вице-чем-
пионки Олимпиады – 2000, чемпионки 
мира – 2001.

«Мне повезло заниматься у замеча-
тельного тренера – Анатолия Михайло-
вича Канашевича, – вспоминает Кристи-
на Королева. – Для нас он был вторым 
папой, всех нас очень любил. Весьма об-
разованный человек. Любил задавать 
каверзные вопросы. Многими своими 
успехами я обязана Анатолию Михайло-
вичу».

Завидный пример спортивного дол-
голетия показывают 38-летние братья-
близнецы из Белова Анатолий и Евгений 
Рыбаковы. Подопечные заслуженного 
тренера России Александра Фригина – 
призёры чемпионата страны – 2023 в беге 
на 5 и 10 тысяч метров. Анатолий фини-
шировал вторым на «пятёрке» со време-
нем 13 минут 34,50 секунды и «десятке» – 
28 минут 41,34 секунды. Его брат-близнец 
Евгений дополнил тройку призёров с ре-

зультатами 13.34,78 и 28.41, 54. Опередил 
кузбассовцев на двух дистанциях только 
уроженец Пермского края 31-летний Вла-
димир Никитин – 13.19.58 и 28.05, 26.

Наша 26-летняя землячка Рейхан Ка-
граманова заработала серебряную на-
граду в спортивной ходьбе на 10 тысяч 
метров (44.05,77). В этом же виде стар-
товали 20-летний кемеровчанин Иван 
Иваненко, сын олимпийского чемпиона 

– 1988 Вячеслава Иваненко, и его ново-
кузнецкий ровесник Никита Мелентьев. 
Молодые спортсмены пока не готовы со-
перничать с лидерами, но получили бес-
ценный опыт.

Кемеровский многоборец Антон Те-
рещенко замкнул пятёрку сильнейших 
в десятиборье (7472 очка), Игорь Хаме-
дов занял восьмое место (7028). В обще-
командном зачёте сборная Кузбасса под-
нялась на второе место в высшей лиге, 
опередив по очкам и четыре команды из 
суперлиги, где представлены десять реги-
онов.

В течение сезона состоялись 17 этапов 
профессиональных соревнований серии 
«Королева российского спорта». Финаль-
ный этап серии пройдёт 17–19 августа в 
Екатеринбурге.

Вадим АнǮонов.

 БǣловǯǨиǣ ǯтаǧǣрȴ братȵȸ ǎȴбаǨовȴ ^
ǪногоǨратнȴǣ ǭобǣǢитǣли и ǭризȹрȴ 
наȯионалȵнȴх ǭǣрвǣнǯтв. 
Фото ǯ ǯаǧта ǀǯǣроǯǯиǧǯǨоǧ ǲǣǢǣраȯии 
лȹгǨоǧ атлǣтиǨи.
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Каждому виду трансŸорта – 
своƉ времƈ

  Фото ǁǆБǂǂ ǈǱзбаǯǯа.

Активировать родительскую 
бдительность

По данным ГИБДД Кузбасса, на доро-
гах области в текущем году погибли 7 де-
тей и 202 ребёнка получили травмы. Осо-
бенно аварийно-опасными стали летние 
месяцы: с начала каникул в ДТП трагиче-
ски оборвались жизни 2 детей (управля-
ли мототранспортом), 102 человека были 
травмированы. В тёплую пору значи-
тельно увеличилось число происшествий 
именно с участием водителей мототехни-
ки, велосипедов и средств индивидуаль-
ной мобильности. 

Старт марафона дорожной безопас-
ности был дан детским омбудсменом 
Кузбасса Валентиной Богатенко видео-
обращением к родителям, которое расти-
ражировали в школьных чатах. 

Мероприятия продлятся до 27 августа. 
В этот период организаторы проведут 
разъяснительные беседы, различные ак-
ции и тематические конкурсы с детьми и 
взрослыми по дорожной безопасности, а 
также рейды по контролю пресечения на-
рушений, способствующих совершению 
ДТП с участием юных кузбассовцев. 

Дети рулят!
Как известно, летом многие дети боль-

шую часть времени проводят на улице, 
что создаёт дополнительные риски. ВРИО 
главного государственного инспектора 
безопасности дорожного движения Кеме-
ровской области – Кузбасса Иван Агар-
ков напомнил родителям, насколько важ-
но разъяснять детям правила безопасного 
поведения на дорогах, всегда контроли-
ровать маршруты передвижения, не допу-
скать фактов управления транспортом  до 
получения соответствующего права.

Мопеды и мотоциклы наравне с авто-
мобилями являются источником повы-
шенной опасности, и, конечно же, управ-
ление ими требует знаний и навыков 
вождения. 

Так, рулить мопедом могут лица, до-
стигшие 16-летнего возраста, при наличии 
водительского удостоверения категории 
«М». С 18 лет можно управлять мотоци-
клом, но прежде надо получить водитель-
ское удостоверение категории «А».

Для управления квадроциклом необ-
ходимо по достижении 16-летнего воз-
раста наличие удостоверения трактори-
ста-машиниста, которое после обучения 
в автошколе выдаётся в Гостехнадзоре. 
При условии страховки ОСАГО и реги-
страции в Гостехнадзоре на них можно 
передвигаться по дорогам общего поль-
зования. Что касается кроссовых мото-
циклов или пит-байков, то эти средства 
передвижения относятся к спортивному 
инвентарю и предназначены только для 
движения на специально отведённых за-
крытых площадках. На дорогах общего 
пользования колесить на них запрещено! 

«Нужно понимать, что этот транспорт 
отличается отсутствием полного набора 
оптики и зеркал заднего вида, что при до-
статочно большой мощности и высокой 

скорости делает поездки очень опасными, 
особенно в тёмное время суток, – предо-
стерёг Иван Агарков. – А если добавить 
недостаточные навыки вождения и психо-
физиологические особенности подростка, 
которые в полной мере не позволяют ему 
контролировать дорожную ситуацию, то 
результат вполне предсказуем».

В июне текущего года в Киселёвске 
произошло смертельное ДТП с участи-
ем юного водителя кроссового мотоцик-
ла. Как было установлено, родители по-
дарили на день рождения 10-летнему 
сыну мотоцикл. Спустя два дня подро-
сток при выезде со второстепенной доро-
ги не предоставил преимущество в дви-
жении водителю иномарки, который ехал 
по главной дороге. В результате роково-
го столкновения мальчик погиб на месте 
происшествия.

Строго следовать ПДД
Напомним: согласно части 1 статьи 

12.7 КоАП РФ, за управление транспорт-
ным средством водителем, не имеющим 
права управления (за исключением учеб-
ной езды), предусмотрен штраф в разме-
ре от 5 до 15 тысяч рублей с задержани-
ем транспортного средства и помещением 
его на специальную охраняемую стоян-
ку. Если несовершеннолетний водитель 
старше 16 лет, штраф выписывается на 
его имя. Если младше — ответственность 
несут его законные представители. 

В любом из этих случаев сотрудни-
ки приглашают на место задержания ро-
дителей юного водителя. Инспекторы по 
делам несовершеннолетних составляют 
в отношении родителей подростков про-
токолы по части 1 статьи 5.35 КоАП РФ 
«Неисполнение родителями или иными 
законными представителями несовер-
шеннолетних обязанностей по содержа-
нию и воспитанию несовершеннолетних». 
Собранные материалы направляются 

на комиссию по делам несовершеннолет-
них и защите их прав. 

В этом году сотрудники Госавтоин-
спекции пресекли более 240 нарушений 
правил юными водителями в возрасте до 
16 лет, а несовершеннолетними в возрасте 
от 16 до 18 лет – только за последнюю не-
делю больше 40 фактов управления мо-
тоциклами и 10 автомобилями. 

Между тем управление велосипедом 
менее опасно при условии, что маршру-
ты велопрогулок не пересекаются с дви-
жением транспорта. Немаловажная со-
ставляющая безопасности – технически 
исправное состояние велосипеда. Доба-
вим: различные модели велосипедов типа 
ВМХ, не имеющие тормозной системы, 
являются, по сути, спортивными снаря-
дами и не предназначены для движения 
по дорогам общего пользования, а только 
на закрытых спортивных площадках. 

Одна из самых опасных ошибок вело-
сипедистов – пересечение пешеходного 
перехода на велосипеде. Правила требуют: 
приближаясь к зебре, велосипедист дол-
жен остановиться и перейти дорогу, ведя 
двухколёсный транспорт рядом с собой. 

Что же касается детей, то двигаться по 
проезжей части на велосипеде разреше-
но с 14 лет, при отсутствии велодорожек 

– строго по крайней правой полосе дви-
жения и только в один ряд. Правила раз-
решают велосипедистам ехать и по поло-
се, предназначенной для общественного 
транспорта, в случае если эта полоса рас-
полагается справа.

В тёмное время суток или условиях не-
достаточной видимости велосипедистам 
рекомендовано иметь при себе световоз-
вращающие предметы.

Правила дорожного движения запре-

щают велосипедистам разворот и пово-
рот налево на дорогах с трамвайным дви-
жением и на дорогах, имеющих более 
одной полосы в данном направлении. 

«Самое безопасное место для велопро-
гулок – это закрытые территории: пар-
ки, скверы, велопешеходные дорожки», – 
уточнил собеседник.

Популярность и опасность 
СИМов

Средства индивидуальной мобильно-
сти – электросамокаты, гироскутеры, моно-
колёса приобретают всё большую популяр-
ность и среди детей, и среди взрослых. За-
кон позволяет несовершеннолетнему вла-
деть и управлять электросамокатом или, 
допустим, сигвеем. Права на такую техни-
ку не нужны. Устройства пользуются по-
пулярностью у подростков. И родители ча-
сто дарят их детям в качестве поощрения 
за успешное окончание учебного года, на-
пример. «Такие подарки не самый лучший 
способ продемонстрировать родительскую 
любовь, – замечает Иван Агарков. – Реше-
ние о покупке СИМа должно быть взве-
шенным и продуманным».

Ранее газета «Кузбасс» сообщала: 
1 марта 2023 года начали действовать из-
менения, касающиеся движения на СИ-
Мах, среди которых ограничение мак-
симальной скорости передвижения – не 
более 25 км/ч. Кроме того, отныне элек-
тротранспорт, на котором можно ездить 
по тротуарам, вело- и пешеходным до-
рожкам, должен весить не более 35 кг, при 
этом скорость движения нужно рассчи-
тывать исходя из приоритета в движении 
пешеходов. Если нет тротуаров и велодо-
рожек, то передвигаться на СИМе разре-
шается по обочинам и краю проезжей ча-
сти, при этом возраст водителя должен 
быть старше 14 лет, а на устройстве долж-
ны быть тормозная система, звуковой 
сигнал, световозвращатели белого цвета –
спереди, оранжевого или красного цвета –
с боковых сторон, красного цвета – сзади, 
фара белого цвета – спереди.  Детям в воз-
расте до 7 лет на СИМе можно двигаться 
только в сопровождении взрослых по тро-
туарам, пешеходным и велопешеходным 
дорожкам на стороне движения пешеходов.

Ребятам от 7 до 14 лет кататься на 
СИМе можно по тротуарам, вело- и пеше-
ходным дорожкам, а также в пределах пе-
шеходных зон.

Сегодня широко представлен про-
кат электросамокатов. Несмотря на то 
что правила аренды предусматривают: 
взять технику могут только те, кому уже 
исполнилось 18 лет, несовершеннолет-
ние довольно активно пользуются кик-
шерингом. Нередко взрослые (родители, 
старшие братья или сёстры) предоставля-
ют свои аккаунты, чтобы младшие члены 
семьи могли взять в аренду электросамо-
кат. В нынешнем году в качестве водите-
лей травмы в ДТП получили 5 детей, и во 
всех случаях ребятишки использовали 
прокатный транспорт. 

«Роль родителей во всех вопросах вос-
питания и обеспечения безопасности пер-
востепенна. Позиция родителей должна 
быть однозначной: не приобретать детям 
мототехнику до достижения соответству-
ющего возраста и получения водительско-
го удостоверения. К сожалению, многие 
родители понимают это уже тогда, когда 
исправить уже ничего нельзя», – конста-
тирует ВРИО главного государственного 
инспектора БДД региона Иван Агарков.

Алла ǋеǮрова.

С � августа в регионе проводится межведомственное ин-
формационно-пропагандистское мероприятие �Марафон 
дорожной безопасности �ʮети и дорога�. ʳполномоченный 
по правам ребёнка, ˤосавтоинспекция, министерство обра-
зования и министерство здравоохранения обˎединили уси-
лия, чтобы сохранить жизни и здоровье юных кузбассовцев.
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  Фото из личного архива Любови Бабич.

// советы эксперта

Картофель в августе – важные моменты

// кстати
Друзья, задать вопросы вы можете в редакцию газеты «Кузбасс» и также в группу 
«Консультант Садовода» во «ВКонтакте»: vk.com/konsultantsadovoda. А в телеграм-ка-
нале «Консультант Садовода» – t.me/s/kuzbassgarden – ежедневное видео и передачи 
«Консультант Садовода» на канале «Кузбасс 1».
А всё, что нужно для сада и огорода, вы найдёте в садовых центрах «Успех» г. Ке-
мерово и в Новокузнецке на Щорса, 9, и Бардина, 20, а также в интернет-магазине 
uspehagro.ru.

// личный опыт 

Цветочные тенденции 

Август – важнейший месяц формиро-
вания урожая картофеля и других 

корнеплодов. В это время происходит от-
ток пластических веществ из листьев и 
стеблей в запасающие органы растений: 
клубни и корнеплоды. Поэтому исклю-
чительно важно сохранить ботву на кар-
тофеле как можно дольше в деятельном 
состоянии и помочь накоплению пита-
тельных веществ в клубнях. Это нам под 
силу!

Что нужно делать в ближайшие две 
недели

Защитить картофель от колорадского 
жука и тли. Жуки и их личинки съедают 
ботву – это явная угроза, которую сле-
дует устранить, тля разносит вирусы, ко-
торые блокируют клубнеобразование. В 
рамках сжатого периода ожидания, ино-
гда менее 20 дней, использовать систем-
ные СЗР с большими сроками ожидания 
нельзя, хотя сохранить ботву нужно. По-
этому используем биопрепараты, такие 
как «Фитоверм», 0,2%, в дозе 100 мл на 
10 л воды и на две сотки; «Инсектобак-

терин» – пакет на 10 л воды и на две сот-
ки; смесь «Лепидоцида» и «Битоксиба-
циллина» по 20 гр на 10 л и на две сотки. 
Из профсредств с минимальным сроком 
ожидания следует использовать препарат 
«Каратель» – у него срок ожидания всего 
пять дней, хотя эффективность при пра-
вильной обработке достигает 98 %.

Убрать всю сорную растительность и 
предотвратить выпирание клубней из 
земли. Фактически следует пройти по 
рядкам картофеля и по возможности под-
рыхлить почву там, где оголяются клуб-
ни. Попутно убираем сорняки, которые 
загущают насаждения и препятствуют 
нормальному воздухообмену. Понятно, 
что ботва ложится в междурядья и ходить 
сложно, но тут как получится.

Внести внекорневые подкормки ка-
лием и микроэлементами. Калий усили-
вает отток питательных веществ в клуб-
ни, поэтому это фактически катализатор 
процессов вызревания. Микроэлементы 
же улучшают общее состояние клубней – 
вкус, сохранность, иммунитет. Использу-
ется 1 ст. л. сульфата калия с микроэле-

ментами от «Фертики», 10 л воды на две 
сотки.

Ну и стратегический момент по подго-
товке картофеля к уборке – скашивание 
ботвы!

За 10–14 дней до предполагаемой даты 
копки картофеля срезаем ботву картофе-
ля, оставляя пеньки по 20 см. Ботву ути-
лизируем. Этот приём в значительной сте-
пени способствует опробковению кожуры 
картофеля, что минимизирует поврежде-
ния при копке. Кроме того, с ботвой выно-
сится значительная часть патогенного на-
чала фитофторы и остатки вредителей. 

И важное дополнение по копке карто-
феля. Сразу сортируйте и выбраковывай-
те клубни, закладывая на хранение толь-
ко товарный урожай и семена. Лечебный 
период в 1–2 недели после копки – обяза-
тельное мероприятие. В этот период про-
исходит заживление микротрещин, ко-
жура продолжает крепнуть, а клубень 
переходит в состояние длительного по-
коя. Лечебный период проводят в сухих 
помещениях, изолированных от солнеч-
ного света, при температуре +8–18 °С.

Владислав Кундасёв, 
агроном.

«В дом, в котором сейчас жи-
вём, мы переехали 15 лет на-
зад, – рассказала Любовь. – На 
участок без слёз смотреть было 
нельзя. Здесь царствовала мощ-
ная крапива. Первый сезон по-
святили только тому, чтобы 
убрать сорняки, навести поря-
док, ну а на следующий год уже 
поставили резной палисадник. 
Кстати, такой был единствен-
ным на всей улице». 

Сейчас среди любимчиков 
доморощенного цветовода – ам-
пельные петунии (очень пригля-
нулись лимонного цвета, поло-
сатые), бархатцы (однолетние), 
георгины, астры, пионы. Этих 
растений больше всего в пали-
саднике. 

Рассадная пора у хозяйки на-
чинается в апреле. 

«В этом году попробова-
ла черенковать петунии, и они 
у меня выросли. Практика хо-
рошая. Что же касается других 
экспериментов, то некоторое 
время пыталась выращивать 
махровые петунии, но не по-
нравились. Они не оправдали 
ожидания и смотрелись весьма 
скромно. В какой-то момент от-
казалась и от роз. Объяснение 
этому простое: их период цве-
тения слишком короткий. Ещё 
одна проба – посадка жасмина. 
Но, увы, с белокурым красав-
цем мы не нашли общий язык», –

поделилась личным опытом со-
беседница. 

Кстати, площадка палисадни-
ка семьи Бабич выложена белой 
щебёнкой. На ней стоят много-
численные вазоны – и куплен-
ные, и самодельные, в которых 
и живут милейшие подопеч-
ные Любови. «У меня появились 
мысли заменить камни на траву. 

Правда, пока не знаю, как ска-
зать об этом мужу, ведь столько 
сил и времени было потрачено 
на обустройство территории. Но, 
уверена: газон будет смотреться 
лучше. К слову, щебёнку нача-
ли заполонять Анютины глазки. 
Выглядит неплохо», – подели-
лась планами Любовь. 

Удобрения хозяйка вносит 

один раз за лето. И делает это в 
момент посадки. Дальше – толь-
ко полив (каждый день в вечер-
нее время), рыхление, прополка. 
Растут цветочки, как и положе-
но, на самой солнечной стороне 
участка.

А ещё Любовь в обязательном 
порядке подстригает петунии. 
«Высаживаю цветы в июне, а по-
сле того, как они наберут шапку, 
срезаю соцветия ножницами по 
кругу. Отмечу, что саму зелень 
не трогаю. Петунии следует об-
резать, не жалея, хотя многие 
не практикуют подобного. Ярой 
противницей данного метода 
была и моя мама – доходило до 
скандала. Ей было жалко цве-
ты. Но после стрижки буквально 
через неделю петуния нараста-
ет и становится краше прежне-
го. Однажды я приехала к маме и 
кое-как уговорила её поэкспери-
ментировать на одном кустике. 
Результат её восхитил: цветок со 
стрижкой стал самым красивым. 
Если не обрезать петунии, они 
будут идти в высоту или куда-то 
вбок», – рассказывает цветовод-
любитель. 

Надо сказать, что разбить 
палисадник на своём участке – 
дело не только хлопотное, но и 
затратное. «Стоимость одного 
кашпо в среднем составляет по-
рядка 500 рублей, – приводит 
пример Любовь. – Рассада тех 

же бархатцев – около 30 рублей 
за кустик, а их надо хотя бы 20 
штучек. Но я лучше откажу себе 
в чём-то другом, но не в палисад-
нике. Я жду лета, чтобы начать 
заселять палисадник новыми 
жителями, красками, претво-
рять идеи в жизнь. Это моё ме-
сто силы и вдохновения».

Между тем ранее супруги Ба-
бич украшали двор гирляндами 
и прочим декором, но, к сожа-
лению, оформление стали во-
ровать с участка, поэтому от-
казались от затеи. «Мне очень 
нравятся садовые фигуры. Я 
прямо «зависаю» в магазинах – 
такая милота, красота. Несколь-
ко раз порывалась приобрести, 
но супруг отговорил, сказал, что 
всё равно утащат», – сетует жен-
щина. 

Сейчас на участке целое цве-
точное море, которым можно 
не только насладиться, но и ис-
купаться в нём: сфотографиро-
ваться в разноцветных волнах. 
Чем больше ухоженных дворов, 
тем лучше настроение. Благо-
ухающая красота во дворах со-
храняется до первых заморозков. 
«Каждый сезон мы завершаем 
большой уборкой: освобожда-
ем кашпо и вазоны, относим с 
участка поникшие стебли», – за-
ключила наша сегодняшняя ге-
роиня. 

Алена Смирнова. 

Жительница Мариинска Любовь Бабич – 
садовод-любитель. С детства много времени 
проводила в огороде, помогала родителям 
содержать участок в порядке. На протяжении 
всех лет фирменным знаком семейного пали-
садника остаётся буйство благоухающих цве-
тов. Когда Любовь выросла, она продолжила 
цветочные тенденции. 






